
Comité de Ministros 
abre opción a reevaluar 
ampliación del relleno 
sanitario de Hidronor

HABÍA SIDO RECHAZADA POR LA COMISIÓN DE EVALUACIÓN AMBIENTAL A FINES DEL AÑO PASADO

Una opción para continuar ade-
lante con el proyecto que busca 
ampliar la vida útil del relleno 
sanitario, que la empresa 
Hidronor Chile S.A. mantiene en 

el sector de Copiulemu -en la 
comuna de Florida-, dio el 
Comité de Ministros que sesionó 
este miércoles. Esto luego que la 
instancia decidiera acoger el 

recurso de reclamación presen-
tado por la titular del proyecto y 
que buscaba impugnar la califi-
cación desfavorable que la 
Comisión de Evaluación 

Ambiental (Coeva) de la Región 
del Biobío había dado a la inicia-
tiva a fines del año pasado y que  
impedía continuar con la expan-
sión solicitada.

Alcalde de la Florida espera que la iniciativa cumpla con la norma vigente.

CIUDAD PÁG. 14

CIUDAD PÁGS. 12-13

Con dos preseas de plata, nuevamente con 
protagonismo regional, cerró su participación 
el Team Chile. Una jornada que partió con 
polémica, pero culminó con la emoción de las 
mellizas Abraham, las deportistas nacionales 
más ganadoras en el evento continental.

El remo finalizó con 
medallas, lágrimas y  
un récord histórico

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.16

Feria Puertas 
Abiertas UdeC 
superó las 16 
mil visitas en 
dos días

FOTO: NICOLÁS SÁNCHEZ CUADRA

Pescadores 
artesanales e 
industriales 
acusan aumento 
en la captura ilegal 
de merluza

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LOS NECESARIOS TÍTULOS DE DOMINIO

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Huelgas 
sindicales y el 
tema Mapuche:  
el rol de mediador 
de Chomalí
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FERNANDO CHOMALI G  
Electo Arzobispo de Santiago.

Hoy, 25 de octubre de 2023, el 
Papa Francisco me ha nombrado 
Arzobispo de Santiago. Acepté 
por la obediencia que le debo al 
Santo Padre y, también, porque 
soy un convencido que el mejor 

de los más pobres. Me voy feliz de 
haber conocido una Iglesia oran-
te, devota de la Virgen María y de 
San Sebastián, y con una gran 
vocación de servicio. Me voy fe-
liz de haber sido siempre puente 
en medio de tantos conflictos so-
ciales que surgen de las injusti-
cias, especialmente hacia los más 
pobres. 

Si en algo he ofendido, si en 
algo no he sido lo suficientemen-
te justo y ecuánime, pido perdón 
de corazón. Siempre me animó 

un espíritu de colaboración y 
siempre primó en mí la bue-

na fe. Gracias, gracias, mu-
chas veces muchas gracias. Que 

Dios los bendiga y los cuide. 
Comprometo mi oración por 

ustedes en la misa diaria y les 
pido que recen por mí y el Papa 
Francisco. La Iglesia es una, en 
Concepción, en Santiago, o don-
de sea. Seguiré haciendo lo único 
que sé hacer, rezar por la comu-
nidad y predicar el Evangelio de 
nuestro Señor Jesucristo quien 
dio la vida por cada uno de noso-
tros y nos invita a una vida nue-
va en Él. Los llevo en mi corazón 
que reboza de gratitud.

servicio que le podemos prestar 
a la sociedad es predicar a Jesu-
cristo para que las personas crean 
en Él, y creyendo en Él, descu-
bran la belleza de la vida y de su 
vocación y vivan con intensidad 
y pasión el mandamiento de amar 
a Dios por sobre todas las cosas 
y al prójimo como a sí mismo. 

Me voy en paz por lo realizado 
y sobre todo agradecido de los 
sacerdotes que me acogieron, 
me apoyaron y dieron un claro 
ejemplo de vocación y amor a la 
Iglesia. Lo mismo vale para 
las religiosas, los diáconos 
y sus esposas y el maravillo-
so Pueblo de Dios que me rega-
laron tanta alegría y esperanza. 
Bendigo a Dios por cada uno de 
ellos. Me voy con la convicción 
que el Señor ha actuado y sigue 
actuando en esta zona maravillo-
sa pero muy atormentada por 
terremotos incendios, inunda-
ciones y últimamente una inusi-
tada violencia, pero siempre ca-
paz de levantarse una y otra vez. 
Me voy conmovido de tantas 
personas que le dedican lo mejor 
de sí a la Iglesia preocupándose 
de manera efectiva y abnegada 

Comprometo mi oración por ustedes en la 
misa diaria y les pido que recen por mí y el 
Papa Francisco. La Iglesia es una, en 
Concepción, en Santiago, o donde sea. 

Muy agradecido de la 
Arquidiócesis de 
Concepción

ANA ARANEDA GÓMEZ 
Dra. en Ciencias Ambientales 
Consejera Regional del Biobío

Esta semana se celebró el Día 
Contra el Cambio Climático. La-
mentablemente, el enunciado 
puede inducir a error, pues he-
mos llegado a un punto crítico en 
que ya forma parte de nuestras 
vidas, revertirlo ya no está en 
nuestras manos, ante la magni-
tud del daño. Como bien ha dicho 
el presidente de las Naciones Uni-
das, hoy es más preciso hablar de 
un escenario de “ebullición cli-
mática”, que es el incremento de 
las temperaturas a nivel glo-
bal a un punto crítico que 
lleva a desencadenar una 
serie de eventos climatológi-
cos extremos. 

Precisamente, Chile es consi-
derado un país muy vulnerable a 
estas condiciones extremas, lo 
que ha quedado en evidencia en 
las temporadas de invierno con 
inundaciones, y en periodo esti-
vales con mega incendios, junto 
a otros fenómenos naturales atí-
picos que han generado daños 
incalculables, tanto en vidas hu-

descentralizadas que se traduz-
can en programas y que velen por 
los desafíos locales. 

Hay mucho por avanzar, pero 
este avance se hace con todos, 
porque la crisis climática no sabe 
de guerras ni de odios, y requiere 
que nos sumemos en una labor 
urgente, transversal, constructi-
va, con enfoque de género y jus-
ticia social. 

manas, como en afectaciones a la 
naturaleza e infraestructura. 

La Región  del Biobío, lo sabe-
mos bien, está sufriendo estas 
consecuencias, en particular las 
personas que viven en la rurali-
dad, muchos de ellos sin siquiera 
acceso a un servicio tan vital 
como el agua potable. Por lo mis-
mo, esta vulnerabilidad nos obli-
ga como Región a asumir desafíos 
urgentes,  con acciones focaliza-
das que nos permitan aumentar 

nuestra resiliencia. 
Dentro de las acciones lo-

cales, destaco la necesidad 
de avanzar en la reforesta-

ción de especies vegetales en to-
dos los espacios que se puedan al-
canzar, ya sea en los mismos bos-
ques, o bien en murallas y techos 
de edificios y casas, porque la re-
forestación es la gran herramien-
ta que tenemos, para capturar los 
gases de efecto invernadero. 

 Nuestra recientemente ajus-
tada Estrategia Regional de Desa-
rrollo apunta hacia allá, a avanzar 

en infraestructura verde, suman-
do comunidades o ciudades es-
ponjas, que resguarden y almace-
nen agua para el equilibrio ecoló-
gico, a descongestionar el 
transporte y promover el uso de 
las energías limpias con respon-
sabilidad. El cumplimento de 
nuestro marco normativo tam-
bién es clave para la resiliencia, la 
fiscalización y políticas públicas 

Resiliencia frente a la 
ebullición climática

Hicieron historia. Los representantes naciona-
les de remo cerraron con 10 medallas su parti-
cipación en los Juegos Panamericanos 2023, 
disciplina que se desarrolló en la Laguna Gran-
de de San Pedro de la Paz. El hito fue acompa-
ñado por el ministro Jaime Pizarro, quien arri-
bó a la comuna del Gran Concepción para com-
partir con el Team Chile. En total fueron 3 
preseas de oro, 5 de plata y 2 de bronce, siendo 
el deporte que más premios le ha entregado al 
país durante este certamen. 
 
Ministerio del Deporte 
@MindepChile 
“¡EQUIPAZO! El remo cerró con 2 platas su par-
ticipación en @santiago2023, totalizando así 
10 podios: LA MEJOR ACTUACIÓN HISTÓRI-
CA DE LA DISCIPLINA en unos #Juegos-
Panamericanos. El ministro Jaime Pizarro 
acompañó al @TeamChile_COCH en este hito 
en San Pedro de la Paz”. 
 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Medalla de Plata para Chile en 2.000 metros, 8 
con timonel, mixto en San Pedro de la Paz. Me-
dalla de Oro para EEUU ganada por diferencia 
de menos de un segundo”. 
 
Juan Pablo Spoerer 
@jpspoerer 
“A propósito de los JJPP en San Pedro y los éxi-
tos nuestros deportistas, que positivo hubiera 
sido contar con el Cendyr a tiempo para ellos. 
Si en 10/22 llevaba 85 %, en mas de un año no 
se avanzó 15%? O nos mintieron o el nivel de 
ineficiencia es tremendo”. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
“Hoy bien temprano llegamos a la Laguna 
Grande en San Pedro de la Paz, donde recorri-
mos las instalaciones para la competencia de 
remo, que finalizó con una nueva medalla de 
plata para Chile ¡#Santiago2023 se sigue vivien-
do en todo el país!”. 
 
Team Chile 
@TeamChile_COCH 
“¡NADIE COMO ELLAS! Antonia y Melita 
Abraham se convirtieron en LAS DEPORTIS-
TAS CHILENAS CON MÁS MEDALLAS EN 
JUEGOS PANAMERICANOS, con OCHO pre-
seas conseguidas entre Toronto 2015, Lima 
2019 y Santiago 2023 ¡HISTÓRICAS! #Vamos-
TeamChile”. 
 
Delegación Presidencial Biobío 
@DPRBiobio 
“Un orgullo para nuestra región las deportistas 
penquistas Antonia y Melita Abraham”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras los incendios forestales es que una de las gran-
des consecuencias directas fue la destrucción de 
hogares. Una cuestión que como primera medi-
da de reparación tuvo la implementación de vi-

viendas emergencias, para luego dar paso a las definitivas.  
Sin embargo, y como era de toda lógica, para concre-

tar este paso se debía tener la constancia de los títulos 
de dominio. 

Ahora el Ministerio de Bienes Nacionales confirmó que 
existe un avance del 90% en la regularización de los títulos, 
respecto de terrenos afectados por los incendios forestales, 
durante la última temporada 2022-2023. 

“Luego del cierre del proceso de regularización de emer-
gencia para afectados por incendios forestales, el 15 de sep-
tiembre pasado, se recibieron y están tramitando 349 soli-
citudes de regularización en la Región de las cuales cerca del 
90% están en condiciones de recibir subsidios del Minvu”, 
aseguraron desde la Seremi de BB.NN. 

En el caso de Nacimiento la situación es delicada.  El al-
calde, Carlos Toloza, afirmó que en su comuna cerca del 40% 
de las familias afectadas por los siniestros aún no tiene 
acreditación de propiedad, lo cual les impide acceder a 
subsidios. En cuanto a la reconstrucción, tanto de viviendas 
como de infraestructura productiva, esta ha avanzado de 
buena forma, según el jefe comunal y ya está en pleno pro-
ceso la construcción de casas definitivas. 

Los necesarios títulos de dominio

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

incendios forestales 
 
Señora Directora: 

Las informaciones en estos últi-
mos meses indican que se han ido 
planificando y organizando las 
medidas para el combate de incen-
dios forestales que se pueden pro-
ducir con alta probabilidad duran-
te los próximos meses del verano 
en nuestras regiones. Se incluyen 
en estas medidas aumento de re-
cursos materiales y humanos con 
relación a los años anteriores. 

Prácticamente nada he leído u 
observado sobre medidas concre-
tas que tengan relación con la pre-
vención, y particularmente sobre 
los avances y extensión que pue-
dan tener los incendios. Al respec-
to están a la vista lo vulnerables 
que se presentan muchas vivien-
das al borde del camino de la ma-
dera hasta el kilómetro 12 hacia 
Santa Juana, zona no afectada por 
los incendios durante el último ve-
rano. Pedro de Valdivia Sur y la Vi-
lla El Recodo densamente pobla-
dos, se observan muy cercanos a 
los bosques de pinos o eucaliptos, 
con muchas casas a escasos me-
tros. Se podría mitigar los daños, 
quitándole la fuerza al fuego, me-
diante limpieza de ramas, arbustos 

y árboles más cercanos a los case-
ríos (cortafuegos). Pienso que en 
estos 2 meses que restan del año, 
desde ya se deberían activar las 
brigadas forestales en esta tarea 
preventiva. Como decía una auto-
ridad del gobierno de Chile años 
atrás después de los desastres, 
“hay que anticiparse a los hechos”. 

 
Rolando Reinbach H. 
 
Sustentabilidad en las pymes 
 
Señora Directora: 

Hace unos años, la ONU acuñó 
el concepto de desarrollo sosteni-
ble, planteando en su Agenda 2030 
un listado de Objetivos para el De-
sarrollo Sostenible (ODS). Sobre 
ello, destaca el incremento de or-
ganizaciones, incluyendo a las 
pymes, que están haciendo esfuer-
zos por publicar reportes de soste-
nibilidad. Pese a ello, los avances 
en los pilares propuestos no han 
sido significativos a nivel global. 

En el caso de nuestro país, las 
pymes no tienen la obligación de 
informar sus estados financieros, 
ni reportar en temas de sustenta-
bilidad. Y eso, por un lado, les be-
neficia, ya que cuentan con recur-
sos limitados para implementar 

acciones sostenibles en sus proce-
sos y gestionar su divulgación. 
Además, persiste una falta de 
acompañamiento para sobrellevar 
este tema, tanto desde el Estado y 
otros organismos claves. 

Más allá de que las pymes lo per-
ciban como una obligación, urge 
cambiar el foco e implantar la mi-
rada de la sostenibilidad como un 
valor social que genera oportuni-
dades de negocio. Una pyme que 
implementa y reporta prácticas 
sustentables se vuelve atractiva y 
confiable para empresas más 
grandes, que deben cumplir con 
otros estándares y buscan relacio-
narse con proveedores que vayan 
en esa línea. 

La idea de un desarrollo susten-
table no puede lograrse sin las 
pymes. El llamado de la ONU es a 
las empresas y Estados para que 
pavimenten este camino. La for-
mación en esto es clave. Si bien se 
espera, brindar apoyo la idea es 
que las pymes puedan hacer el 
tránsito de forma autónoma, se-
pan cómo modificar sus procesos 
y comunicar al mundo lo que están 
aprendiendo a hacer mejor. 
 
Digna Azúa 
Académica de la PUCV

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Tenemos algunas viviendas que ya tienen un 90% de 
avance, la vivienda de emergencia ya cumplió ese proce-
so. Sí, hay preocupación porque no todas las viviendas que 
fueron afectadas van a ser repuestas por la sencilla razón 
que no todos cuentan con los terrenos regularizados”, sos-
tuvo el alcalde de Nacimiento. 

En ese sentido, para Toloza la incertidumbre es la respues-
ta que tendrán que entregar como municipio a la comuni-
dad, porque son ellos a quienes acuden en primera instan-
cia los vecinos afectados. 

“No tienen los terrenos regularizados. En algunos ca-
sos viven muchas familias, muchas veces no tienen la po-
sesión efectiva, entonces eso ha demorado más el trámi-
te por eso que nosotros hemos llamado que nos den un 
poco más de tiempo para poder ir solucionando este tipo 
de problemas”, afirmó. 

Si bien lo de Nacimiento requiere de total urgencia, en ge-
neral el proceso ha marchado a pie firme. Algo que se debe 
sostener y fortalecer, pero sobre todo terminar lo antes po-
sible, antes de que comience una nueva temporada marca-
da por los siniestros.

 En general el proceso ha 

marchado a pie firme. Algo que se 

debe sostener y fortalecer, pero 

sobre todo terminar lo antes 

posible, antes de que comience 

una nueva temporada marcada 

por los siniestros.

¡
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“Me acompañó cuando los mineros estaban en la mina 
Santa Ana, y los mineros no querían salir, para mediar 
buscando causas de justicia social”. 
Rodrigo Díaz, gobernador regional.

La toma de una mina en Curanilahue, la movilización de los trabajadores de 
Asmar, entre otros hitos, marcaron la tarea de intermediario del Arzobispo de 
Concepción en más de una década a la cabeza de la Iglesia en la zona. Ahora 
deberá liderar la Arquidiócesis de Santiago, tras determinación del Papa Francisco.

DESDE EL VATICANO SE ACEPTÓ LA RENUNCIA DEL CARDENAL CELESTINO AÓS

 Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Me da una pena enorme dejar Con-
cepción, esa es la verdad, una tristeza 
inmensa. Han sido 12 años muy inten-
sos donde hemos hecho muchas co-
sas. (...) Lo mío es buscar maneras, 
formas de construir un mundo mejor, 
un mundo más justo, (...) eso es lo mío, 

Huelgas sindicales y el tema 
Mapuche: el rol de mediador de 
Fernando Chomalí en 12 años

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

anunciar el evangelio sin ninguna pre-
tensión, con sencillez, y pretendo lle-
gar igual (a Santiago)”, dijo Monseñor 
Fernando Chomalí.  

Y es que desde la Nunciatura Apos-
tólica en Chile dieron a conocer que 
el Papa Francisco, tras aceptar la re-
nuncia del Cardenal Celestino Aós, 
nombró a Chomalí como el nuevo 

Arzobispo de la Arquidiócesis de San-
tiago, el segundo en llegar a dicho 
puesto desde el Arzobispado de la 
Santísima Concepción, siendo el pri-
mero Monseñor Ricardo Ezzati. 

Ahora bien, si hay algo claro para 
Monseñor Chomalí, son sus ejes de 
trabajo. En primera instancia, y tras 
ser consultado sobre la noticia, dio un 

repaso por su trabajo en el Biobío, 
para luego explicar que los pilares a 
trabajar una vez en la capital serían el 
potenciar un proyecto común de so-
ciedad enfocado en derrotar la pobre-
za, promover “urgentemente” una éti-
ca individual, no pensando siempre 
en uno mismo, y potenciar el sentido 
comunitario entre connacionales. 

De tal forma, y enterada la opinión 
pública del anuncio, desde el mundo 
político del Biobío, como también de 
representantes de la Región en el 
Congreso Nacional, se expresaron di-
versas reacciones las que, principal-
mente, valoraron el trabajo realizado 
por Monseñor Chomalí durante los 
12 años que presidió el Arzobispado 
de la Santísima Concepción. 

 
La obra social 

Dentro de las acciones por las que 
es ampliamente reconocida la labor 
ejercida por Monseñor Fernando 
Chomalí en Biobío, es por haber es-
tado presente en situaciones críticas 
para trabajadores de la Región. 

Por ejemplo, uno de dichos casos 
rememora cuando los trabajadores 
de Asmar se fueron a paro por una se-
rie de demandas laborales en 2013. 
En ese sentido, el, en ese entonces Ar-
zobispo de Concepción, sostuvo re-
uniones con el Sindicato de los Asti-
lleros y Maestranzas de la Armada 
(Asmar) donde prometió una ayuda 
mediadora entre la empresa y sus 
trabajadores. 

Otro caso dice relación cuando 10 
de 70 mineros de la Mina Santa Ana 
de Curanilahue se encerraron al inte-
rior de la mina -la cual tenía peligro 
de derrumbes- a modo de protesta en 
2016, ya que reclamaban el no pago 
de finiquitos por parte de la empre-
sa S.W. Curanilahue la cual, según 
los trabajadores de la época, debía 
aproximadamente $750 millones de 
pesos. 

Incluso, en el archivo histórico de 
Diario Concepción, se encuentra una 
nota titulada “Chomalí pide a Interior 
que intervenga por mineros”, noti-
cia que informó sobre la llamada que 
realizó el religioso al entonces Go-
bierno de Michelle Bachelet. 

Así lo recordó incluso el goberna-
dor Rodrigo Diaz, quien relató que 
cuando “me acompañó cuando los 
mineros estaban en la mina Santa 
Ana, y los mineros no querían salir, 
para mediar buscando causas de jus-
ticia social. Yo creo que perdemos 
un buen pastor, espero que venga un 
buen pastor también”. 

En el mismo contexto de la pre-
sencia que mantuvo Monseñor Cho-
malí en situaciones críticas de diálo-
go, Adolfo Millabur, a pesar de no co-
nocerlo personalmente, dijo saber 
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1957
es el año de nacimiento de 
Fernando Chomalí.

importa lo comunitario”, dijo el ex 
Obispo de Concepción. 

 
Monseñor Fernando Chomalí: 
nuevo Arzobispo de Santiago 

La historia entre Monseñor Cho-
malí y la capital no es distante, inclu-
so, el nació en Santiago un 10 de mar-
zo de 1957. Realizó sus estudios pri-
marios y secundarios la Alianza 
Francesa y en el Instituto Nacional, 
para, años después, titularse como in-
geniero civil de la Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile en 1981. 

Tras ello, ingresó al Seminario Pon-
tificio Mayor de Santiago en 1984 y fue 
ordenado sacerdote por el en ese en-
tonces, arzobispo de Santiago, car-
denal Carlos Oviedo. Mantiene en su 
repertorio intelectual diversos estu-
dios realizados en universidades ita-
lianas y chilenas, y fue el 3 de junio del 
2006 cuando el Papa Benedicto XVI lo 
nombró obispo auxiliar de Santiago. 

La llegada a Concepción nació un 
20 de abril de 2011, cuando el mismo 
Papa Benedicto XVI lo nombró, en-
tonces, Arzobispo de la Santísima 
Concepción, sucediendo a Monse-
ñor Ricardo Ezatti.

hacer eso”. 
Junto a ello, Monseñor Chomalí 

dejó un mensaje de llamado a respe-
tar la democracia, señalando el rol 
que cumple la iglesia católica en el 
ámbito político-social. “Tenemos que 
cuidar mucho la democracia ¿Y cómo 
se cuida la democracia? Dialogando. 
Nos hace mucho daño usar la vio-
lencia verbal, psicológica, física, para 
tener beneficios políticos, eso tene-
mos que desterrarlo, y tenemos las ur-
nas, es un privilegio que tenemos en 
Chile”. 

Desde ese punto, expresó que va a 
promover tres cosas una vez oficiali-
zado Arzobispo de Santiago: “En pri-
mer lugar un proyecto común, tene-
mos que alinearnos todos en un gran 
proyecto común y ese gran proyecto 
común es terminar con la pobreza, 
(...) terminar con las discriminaciones 
sobre todo al Pueblo Mapuche”. 

“En segundo lugar, tenemos que 
promover una ética individual, es im-
presionante la cantidad de corrup-
ción que vemos en Chile todos los 
días. (...) Y en tercer lugar, tenemos 
que generar un sentido de comuni-
dad, no puede ser que todavía hayan 
personas que boten basura en la ca-
lle. (...) El bien común, tenemos que 
generar una sensación de que nos 

de “su actuar y que ha demostrado en 
su historia tener preocupación so-
bre la temática mapuche y así ha es-
tado disponible para colaborar en 
destrabar o acercar el diálogo”. 

“El también estuvo presente en 
una comisión que el expresidente 
Sebastián Piñera convocó para bus-
car solución al tema del Pueblo Ma-
puche con el Estado, pero eso termi-
nó en nada después de la tragedia 
que vivió la familia Catrillanca (por 
el asesinato de Camilo Catrillanca). 
Él (Monseñor Fernando Chomalí) 
estuvo participando en esa comi-
sión”, dijo Millabur. 

“Ha sido una persona que tiene 
preocupación sobre el tema mapu-
che y así ha demostrado, tanto inte-
grando esta comisión como también 
cuando ha sido mediador o facilita-
dor en diálogo con los distintos sec-
tores del movimiento mapuche con 
los gobiernos de turno, eso lo reco-
nozco”, agregó Adolfo Millabur. 

 
Reacciones de autoridades 

Como bien se explicó, autoridades 
regionales dieron su valoración res-
pecto a la salida de Monseñor Cho-
malí para ejercer a la brevedad como 
nuevo arzobispo de la Arquidiócesis 
de Santiago. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner, ex-
presó “entregar mis más absolutas 
felicitaciones a Monseñor Fernando 
Chomalí por esta designación tan 
importante, justamente, demuestra 
la calidad de persona y el trabajo que 
ha realizado en nuestra Región que 
sea considerado para esto”. 

“Un tremendo trabajo social que 
desde luego vamos a echar de menos, 
pero que es una muy buena noticia 
para el país”, dijo Dresdner. 

Asimismo, el gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz, señaló 
que “(siento que) va a hacer una gran 
tarea en la Región Metropolitana, y 
por otro lado tengo preocupación y 
pena. Preocupación porque dejó la 
vara muy alta y pena porque es un 
buen pastor que nos ha acompaña-
do a quienes somos parte de la fami-
lia católica”. 

Díaz destacó la obra social realiza-
da por Chomalí recordando las per-
tenencias de la iglesia dispuestas para 
el servicio de personas sin alojamien-
to, la transformación de Cafetería 
440 y la Lavandería 21, la cual permi-
tió y permite contratar a trabajado-
res con síndrome de down. 

Por su parte, el jefe comunal de 
Concepción, Álvaro Ortiz, indicó es-
tar “por un lado feliz por el reconoci-
miento de solicitarle a Monseñor 
Chomalí que asuma el enorme desa-
fío de ser Arzobispo de Santiago, pero 
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otro lado tristeza porque durante 12 
años, habíamos tenido un verdadero 
líder de la iglesia católica que no solo 
se dedico a hacer misas y coordinar 
diversas acciones de las iglesia (...) 
sino que también fue mucho más allá 
con obras que van a perdurar y que lo 
van a recordar por mucho tiempo”. 

 
El anuncio: “los tres peces y los 
cinco panes” 

Durante la jornada matutina del 25 
de octubre, Monseñor Fernando Cho-
malí se refirió al nuevo desafío al que 
fue destinado por el Sumo Pontífice 
señalando que “me lo tomo con mu-
cha sencillez, yo soy de Santiago, es 
una Arquidiócesis inmensa, seis ve-
ces más grande, y voy a hacer lo que 
yo pueda. (...) Llego con el carisma 
que Dios me ha regalado, como yo 
digo, ‘con los tres peces y los cinco pa-
nes’ y el señor se va a encargar de 
multiplicarlo”. 

En la instancia, compartió su visión 
respecto al país, adonde irían apun-
tados también sus ejes de trabajo 
mencionados anteriormente. “Creo 
que nos falta mucha fraternidad, el 
gran drama de Chile es que estamos 
divididos, todos contra todos. Creo 
que tenemos que generar ambientes 
de fraternidad, (...) yo espero poder 
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Ocho consejeros y consejeras 
regionales renuncian al cargo 
para ingresar a la carrera de las 
Municipales 2024 

DESDE INDEPENDIENTES A MILITANTES DE PARTIDOS

De acuerdo a cómo se venía ges-
tando la interna en el Consejo Re-
gional (Core) es que renunciaron 
ocho consejeros regionales a sus 
cargos, todo de acuerdo a lo que 
reglamenta la ley para poder pos-
tularse a algún cargo municipal 
en las Elecciones de 2024, y que 
ahora se hizo oficial en una cere-
monia en dependencias del Go-
bierno Regional (Gore). 

Entre ellos se encuentran las con-
sejeras y consejeros regionales Ja-
mes Argo (Independiente), Rodrigo 
Vera (Independiente), Tania Con-
cha (PC), Andrés Parra (PS), Teresa 
Stark (Independiente), Marcela Tiz-
nado (IND-UDI), Patricio Badilla 
(Independiente) y Jaime Vásquez 
(Independiente). 

La determinación se produce de-
bido a que, si recordamos, la ley N° 

 FOTO: GORE BIOBÍO

Dejaron sus puestos en el Core con el fin de competir en las próximas elecciones a 
alcaldes y alcaldesas. Cuestión condicionada por la actual normativa.

Ciencia y Tecnología y Relaciones 
Internacionales. 

 
Rodrigo Vera 

Rodrigo Vera, excore que busca-
rá convertirse en alcalde de Penco, 
solo estuvo un período como con-
sejero regional, representando a la 
circunscripción electoral Concep-
ción Norte, donde se incluyen las co-
munas de Tomé, Penco, Hualpén y 
Talcahuano. 

Durante su ejercicio como core 
fue presidió la Comisión de Fomen-
to y Desarrollo Productivo. 

 
Tania Concha 

En Coronel, será la ahora excore, 
Tania Concha, quien competirá 
por ser la jefa comunal. Fue conse-
jera regional por tres períodos, re-
presentando a la circunscripción 
electoral Concepción Sur que abar-
ca las comunas de Lota, Coronel, 

San Pedro de la Paz, Santa Juana y 
Hualqui. 

Cabe destacar que en las últimas 
elecciones de consejeros regionales, 
Concha obtuvo la primera mayoría 
regional. 

 
Andrés Parra 

El militante socialista, Andrés Pa-
rra, buscará llegar al sillón munici-
pal de Chiguayante. Cumplió dos 
períodos como consejero regional y 
representó a la circunscripción elec-
toral Concepción Centro: Concep-
ción, Chiguayante y Florida. 

En su período, se desempeñó 
como presidente de la Comisión 
de Presupuesto y Proyectos de 
Inversión. 

 
Teresa Stark 

Por su parte, Teresa Stark, se alis-
ta para competir por ser la timonel 
de la Municipalidad de Los Ángeles. 
Representó a la circunscripción 
electoral Biobío, la cual abarca a la 
Provincia de Biobío. 

Durante el ejercicio de su cargo 
como consejera regional, presidió la 
Comisión de Ética. 

 
Marcela Tiznado 

Marcela Tiznado será una de las 
consejeras que competirá por la al-
caldía de Lebu. Tras cumplir su pri-
mer período como consejera regio-
nal del Biobío, representó a la cir-
cunscripción electoral Arauco, la 
que abarca toda la Provincia de 
Arauco. 

En su estadía en el Consejo Regio-
nal, se desempeñó como la presi-
denta de la Comisión de Pesca. 

 
Patricio Badilla 

Patricio Badilla, como su excole-
ga Teresa Stark, también competi-
rá por ser el alcalde de Los Ángeles. 
Cumplió tres períodos como conse-
jero regional, representó a la cir-
cunscripción electoral Biobío, la 
que abarca a la Provincia homóni-
ma y fue presidente de la Comisión 
de Gobierno y Descentralización. 

 
Jaime Vásquez 

En tanto, Jaime Vásquez, tras su 
tercer período como core (con algu-
nas intermitencias debido a renun-
cias anteriores), renunció en esta 
oportunidad para competir por ser 
el alcalde de San Pedro de la Paz o 
Lota, algo que aún no se confirma. 

El exconsejero regional indepen-
diente, aunque mantiene una es-
trecha relación con Chile Vamos y 
Republicanos, en su período como 
core representó a la circunscrip-
ción electoral Concepción Sur : 
Lota, Coronel, San Pedro de la Paz, 
Santa Juana y Hualqui. 

Fue presidente de la Comisión de 
Seguridad Pública. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LOS PRÓXIMOS candidatos y candidatas junto al gobernador.

18.659, en su estado actual, expli-
ca que no podrán ser candidatos a 
alcalde o concejal ciertas autorida-
des, entre ellas, los consejeros y 
consejeras regionales. Esto se com-
plementó con las modificaciones 
ingresadas a la ley N° 21.073, la 
cual establece que dichas inhabili-
dades serán aplicables a quienes 
hubieren tenido una serie de car-
gos (como cores) dentro del año in-
mediatamente anterior a la elec-
ción municipal. 

Entonces, y de acuerdo a lo que 
reglamenta la ley, los cores deben 
presentar su renuncia un año antes 
de la elección para poder competir 
por un sillón municipal, o por un 
puesto dentro de algún Concejo. 

Tras el paso al costado de quienes 
fueran integrantes del Consejo Re-
gional, el gobernador regional del 
Biobío, Rodrigo Díaz, señaló que 
“estos ocho consejeros y conseje-

ras han desempeñado un papel fun-
damental en la representación de 
los ciudadanos del Biobío. Ahora, su 
decisión de buscar nuevos desafíos 
en la elección popular desde otros 
frentes políticos es un paso impor-
tante en el fortalecimiento de nues-
tra democracia”. 

 
Los ex cores: comienza la carre-
ra por el sillón municipal 

James Argo, ahora independien-
te, fue uno de los consejeros regio-
nales que renunció hace algunos 
días. Argo, buscará competir por 
convertirse en el timonel de la Mu-
nicipalidad de Concepción. 

Fue core en dos períodos repre-
sentando a la circunscripción elec-
toral Concepción Centro, la que in-
cluye a tres comunas: Concepción, 
Chiguayante y Florida. Durante su 
período como integrante del Core, 
fue presidente de la Comisión de 
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“Debiésemos abrir un by 
pass a la Ruta 160 en 
Cuatro Sur y cerrarlo a la 
altura Diagonal Bio”

Oscar Ferrel, jefe de División de 
Infraestructura y Transportes, 
Gobierno Regional del Biobío.

FRASE

TEMA SE DISCUTIRÁ EN LA PRÓXIMA REUNIÓN DE LA MESA MÁS MOVILIDAD

En la próxima reunión de la mesa 
ejecutiva del Plan Más Movilidad que 
es la instancia que reúne a Transpor-
tes, Obras Públicas, Vivienda y Urba-
nismo, Gobierno Regional, Delega-
ción Presidencial, Desarrollo Social, 
Medioambiente y Hacienda se dará a 
conocer la fórmula con la que se 
abordará la construcción de pasos 
bajo nivel de la línea férrea en la zona, 
particularmente en los cruces que 
permiten conectar con la Ruta 160 en 
San Pedro de La Paz.   

Existe conciencia de la imperiosa 
necesidad de construirlos. El tema 
ha sido encontrar el cómo y cuáles 
primero. 

Por ello, desde Gore, Óscar Ferrel, 
jefe de la División de Infraestructura 

y Transportes, señaló que es hora 
de actuar con rapidez y 

d e t e r m i n a -

Gore pide priorizar pasos 
bajo nivel de Diagonal 
Biobío y Cuatro Sur en 
San Pedro de La Paz

El jefe de División de 
Infraestructura y Transportes, 

Óscar Ferrel apuntó a la falta 
de claridad que existe en el 

gobierno para avanzar en este 
tema avanzar y generar por fin, 
una alternativa a Ruta 160 que 
será intervenida por al menos 

cuatro proyectos en los 
próximos años, indicó.

resto de los proyectos de carácter es-
tructural que prometen un cambio en 
la situación actual, como la Ruta Pie 
de Monte.  

“Por lo tanto, debiésemos abrir un 
by pass a la Ruta 160 en Cuatro Sur y 
cerrarlo a la altura Diagonal Biobío 
teniendo el Puente Industrial de algu-
na manera como un acordeón entre 
ambas partes, que permita flujos y 
que nos dé una alternativa al pool de 
puentes actual, porque el Puente Juan 
Pablo II, por ejemplo, en algún mo-
mento vamos a tener que pensar en 
intervenirlo, porque ya está con su 
vida útil al límite, y por lo tanto, cre-
emos que es muy necesario generar 
este respaldo hacia atrás de la Costa-
nera Mar, de la futura Costanera Sur 
y de algunos otros proyectos que en 
el fondo permitan generar un circui-

to alternativo de la Ruta 160”, 
planteó Ferrel.  

 
El enredo 

En este sentido, el representante 
del Gore dijo entender la dificultad 

de encontrar la fórmula para poder 
hacer frente al desafío que plantea po-
nerse al día en materia de infraes-
tructura vial cuando han existido dé-
cadas de falta de inversión y el creci-
miento del Gran Concepción ha sido 
exponencial. 

“En el fondo es un problema de 
veintitantos años o más que hoy día 
veo voluntad por solucionarlo, veo 
que han pasado muchas cosas y muy 
negativas en el último tiempo y eso 
está obligando al gobierno completo 
a buscar soluciones, pero son temas 
que llevan mucha historia detrás y, 
por lo tanto, no son soluciones fáciles”.  

“Nosotros mismos estamos bus-
cando ejecutores para algunos pro-
yectos complementarios y estamos 
en medio de un análisis legal, porque 
finalmente estos temas están judi-
cializados. O sea, la municipalidad 
de San Pedro de la Paz demandó de 
alguna manera el Estado en su con-
junto, antes había una demanda 
también de vecinos”, reflexionó.  

Y precisamente, pensando en que 

ción, y avanzar en la construcción de 
dos pasos desnivelados que permi-
tan generar una alternativa a la Ruta 
160 y esos son los ubicados en aveni-
da Cuatro Sur y Diagonal Biobío, pre-
cisamente en San Pedro de La Paz.   

“Yo le daría prioridad primero al 
paso de nivelado de Cuatro Sur. Cre-
emos que eso tiene una lógica, porque 
busca ocupar la Costanera Mar en su 
plenitud, son 7 kilómetros que están 
muy subutilizados y tam-
bién debemos cerrar ese 
circuito -que de alguna 
manera se abren Cuatro 
Sur- con el paso desnive-
lado de Diagonal Biobío 
porque ahí es donde ma-
yor cantidad de pobla-
ción tenemos”, sostuvo 
Ferrel. 

El representante del 
Gobierno Regional, seña-
ló que en este sentido es 
necesario aterrizar la dis-
cusión y concentrarse en 
generar un desahogo que 

llegará antes que el 

“Debiésemos abrir 
un by pass a la Ruta 
160 en Cuatro Sur y 
cerrarlo a la altura 
Diagonal Biobío”.

“Creemos que eso tiene una 
lógica, porque busca ocupar la 
Costanera Mar en su plenitud, 
son 7 kilómetros que están 
muy subutilizados”.

“Definir dónde está el espacio físico 
para poder intervenir la Ruta 160, 
ya que la Ruta 160 es la alternativa” 
Óscar Ferrel, jefe de División 
Infraestructura y Transportes Gore.

CRUCE DE DIAGONAL BIOBÍO más conocido 
como entrada a Candelaría es uno de los pasos 
desnivelados que debería priorizarse. 

Ciudad
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podrían construirse en 
San Pedro de La Paz al 
2030. Dos a través del 
convenio EFE-Gore, y tres 
vía concesiones. 

pasos 
soterrados

5

Se trata de la extensión 
de las terceras pistas, la 
unión de las caleteras del 
lado poniente, el corredor 
de transporte público y 
los pasos bajo nivel. 

Ruta 160: los 
proyectos que 
esperan

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

no existen soluciones fáciles y hay 
que buscar la manera de “alivianar” 
los problemas es que el jefe de Divi-
sión del Gore, apuntó a que dado que 

existen al menos cuatro proyectos 
para intervenir en el corto, me-

diano y largo plazo la Ruta 
160 hay que generar las 

condiciones para 
que esa interven-

ciones se pue-
dan realizar 

sin gene-
rar más 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

colapsos y por ello apuntó a las defi-
niciones pendientes.    

“Creo que el gobierno está buscan-
do la manera de resolver el tema, pero 
no ha bajado todavía a las al segundo 
nivel que es -entendiendo que están 
los recursos, que está la voluntad po-
lítica- definir dónde está el espacio fí-
sico para poder intervenir la Ruta 
160, ya que la Ruta 160 es “la alterna-
tiva” y tenemos que generar alguna 
obra conexa, caletera, puentes com-
plementarios, para permitir su inter-
vención. Ya sea por el corredor de 
transporte público, por el Puente In-
dustrial, por las caleteras, por los pa-
sos desnivelados, tenemos que inter-
venir la Ruta”. 

“Entonces, donde está la urgencia 
es en las obras necesarias para poder 
intervenir la Ruta 160 en sus distintos 
alcances. Esa es la prioridad y esa 
prioridad tiene que ver con el espacio 
para intervenir y de alguna manera 
esas son las consideraciones que yo 
veo que faltan para poder establecer 
las prioridades, los recursos y partir 
con el plan”, cerró Ferrel.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mantienen prisión a 
chofer que participó 
en colisión con Biotrén

La Corte de Apelaciones de 
Concepción decidió mantener la 
prisión preventiva para el conduc-
tor del taxibus de la Línea San Pe-
dro del Mar que el pasado 1 de 
septiembre colisionó con un con-
voy del servicio Biotrén, en el cru-
ce ferroviario de Boca Sur. 

La decisión fue tomada por la 
Quinta Sala del tribunal de alzada 
penquista en fallo dividido. Fue 
así que  los ministros  César Panes 
y Fabio Jordán estuvieron por 
mantener la máxima medida cau-
telar. Mientras, que la ministra (s) 
Margarita Sanhueza se inclinó por 
modificarla e imponer otra. 

De esta forma, Alejo Santan-
der Faúndez seguirá en prisión 
preventiva, por ahora en el centro 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de salud, donde se encuentra in-
ternado recuperándose de la se-
rie de lesiones que le dejó la coli-
sión y que han obligado a interve-
nirlo quirúrgicamente en cuatro 
ocasiones.  

Una vez que su salud lo permi-
ta, debiera ser trasladado hasta el 
Centro Penitenciario de Concep-
ción, para continuar con su pri-
sión preventiva. 

 
Argumentos 

Según consigna la resolución 
que confirmó la decisión adopta-
da por la jueza Marianne Schuck, 
en el Juzgado de Garantía Sampe-
drino, los ministros estuvieron por 
acoger por ahora, la tesis de la fis-
calía en torno a que el chofer del 
taxibus al desoír las señales de ad-
vertencia que indicaban que un 
tren pasaría por el cruce y al insis-
tir en atravesar golpeando inclu-
so una de las barreras ubicadas en 
este paso, asumió un riesgo que 
puede ser entendido como un 
dolo eventual, dado el resultado de 
esa acción (7 muertos y 11 heridos 
y los daños a tren y a la infraestruc-
tura ferroviaria). En este caso el 
plazo de investigación quedó fija-
do en 6 meses.    

Hay que recordar que la 
semana pasada el Juzgado 
de Garantía de San Pedro 
de La Paz fijó en 6 meses el 
periodo para culminar las 
diligencias en este caso. 

Investigación  
tiene plazo  
hasta abril 

AVENIDA CUATRO SUR con 
Ruta 160, aquí el Gore espera 
que se construya un paso bajo 
nivel para aprovechar 
Costanera Mar. 
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EN VISITA A LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Estando en la Región del Biobío, a 
propósito de su participación en el En-
cuentro Regional de Empresas (ERE-
DE) 2023, la ministra del Interior, Caro-
lina Tohá, respondió a la inquietud 
planteada por los alcaldes afectados 
por incendios forestales de la pasada 
temporada estival, sobre la necesidad 
de contar con patrullajes preventivos 
de la Fuerzas Armadas antes de que se 
declare una emergencia, y el conse-
cuente Estado de Excepción Constitu-
cional por Catástrofe.  

Tohá sostuvo que se ha hecho un tra-
bajo hace varios meses con los distin-
tos actores en la materia de los incen-
dios forestales, con énfasis en la etapa 
inmediatamente previa a la emergen-
cia y a la activación del botón rojo.  

“Pensamos que muchos dispositivos 
que normalmente sólo se activan cuan-
do la emergencia se desata se debieran 
anticipar. Y algunos de ellos tienen que 
ver con la temática de las patrullas”, in-
dicó la ministra del Interior. 

Posteriormente agregó que “las pa-
trullas pueden participar en etapas pre-
ventivas y además tenemos en la Re-
gión, gran parte del territorio que está 
con Estado de Emergencia, tienen pre-
sencia militar más allá de la normal, 
muchas de esas medidas se pueden to-
mar, es parte de las cosas que se han to-
mado con motivo de una mayor prepa-
ración para los meses de verano que nos 
esperan”. 

Ante estas declaraciones, la alcalde-
sa de Santa Juana, Ana Albornoz, afir-
mó que le parece positivo que se con-
sidere desde Interior la propuesta de los 
alcaldes y puntualizó que “en el Cogrid 
de Santa Juana habíamos mencionado 
que era importante tener Estado de 
Excepción Constitucional, que el esta-
do intermedio no es eficiente por varias 
razones, pero fundamentalmente por 
ésta (no contar con patrullajes preven-
tivos) y si se subsana el tema de los pa-
trullajes, primero hay que ver que no ha-
yan dudas de respecto a lo que se le pue-
de pedir al Ejército, porque con 
Carabineros no tenemos esas dudas”. 

En segundo lugar, Albornoz estable-

Tras anuncio de Tohá: alcaldes 
esperan que se oficialice el 
despliegue de FF.AA. para la 
prevención de incendios

ció que “podamos tener el contingen-
te necesario para efectuar los patrulla-
jes y controlar la seguridad pública”. 

Desde Nacimiento, el alcalde Carlos 
Toloza comentó que le parece bien que 
la ministra Tohá haya tomado en con-
sideración la preocupación de los alcal-
des afectados. “Ya que somos nosotros 
los que sufrimos con esta situación en 
los incendios de la temporada pasada 
y la preocupación es constante”.  

Para el jefe comunal de Nacimiento 
la reacción fue tardía en la temporada 
pasada, se declaró Estado de Catástro-
fe después de varios días y pudieron sa-
lir los militares. “Nosotros queremos 

que esto sea de manera preventiva que 
resguarden la infraestructura, carrete-
ras y caminos interiores porque por 
ahí es donde muchas veces está la in-
tencionalidad”, apuntó Toloza. 

Con la delegada Presidencial de la 
Región del Biobío (Daniela Dresdner) 
el planteamiento fue totalmente distin-
to, expuso el alcalde de Nacimiento. 
“Yo planteé enérgicamente y lo solici-
té que esto fuera en Alerta Amarilla 
para contar inmediatamente con un 
plan de contingencia de prevención 
con los patrullajes”, dijo. 

“Está la intención y lo agradezco, pero 
no me quedo conforme con esto, voy a 

seguir insistiendo en cada reunión que 
tengamos que tiene que ser de manera 
preventiva”, estableció Carlos Toloza. 

En tanto el alcalde de Hualqui, Jorge 
Constanzo, afirmó que la declaración 
de la ministra del Interior en parte re-
futa el argumento de las complejidades 
legales que señaló la delegada Presi-
dencial, en la reunión en la que la alcal-
desa de Santa Juana solicitó el patrulla-
je preventivo respaldada por los alcal-
des presentes.  

“Esto hace que disminuyan inme-
diatamente los focos de incendio. Está 
comprobado que muchos de los incen-
dios forestales son intencionales, así 

FOTO: X JEDENA BIOBÍO

Ante la declaración de la ministra del Interior sobre 
patrullajes preventivos antes de que ocurran los siniestros, 
los jefes comunales esperan detalles de las condiciones. 

que en ese sentido, nos alegra, nos en-
tusiasma lo dicho por la ministra”, ase-
guró el alcalde de Hualqui.  

“Ojalá que esto lo coordine la minis-
tra, y se haga realidad. Estamos de 
acuerdo totalmente y como digo nos 
entusiasma esa posibilidad de prevenir 
que es lo que nos interesa”, declaró el al-
calde Jorge Constanzo. 

Consultado el Jefe de Defensa Nacio-
nal de la Provincias de Arauco y Biobío, 
contraalmirante Daniel Muñoz, sobre 
si para un patrullaje preventivo debe-
rían requerir mayor cantidad de con-
tingente, especificó que “la cantidad de 
contingente o fuerza desplegada de-
penderá de la emergencia que esté en 
curso y las tareas que se nos asignen du-
rante la vigencia de un Estado de Ex-
cepción Constitucional, sea este de 
Emergencia o Catástrofe”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de incendio tenían en 
Nacimiento antes de 
comenzar el patrullaje de 
FF.AA. y después bajó a 5.

focos 
32

Constitucional por 
Catrástrofe, en la temporada 
anterior fue el momento en 
que las Fuerzas Armadas 
realizaron patrullajes. 

El Estado de 
Excepeción  
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PLAZA DE TRIBUNALES

Tejiendo 
identidad: El 
sello de la  
Red de Artesanía  
Patrimonial del 
Biobío
Objetos, accesorios, y otros productos 
copan sus estantes. 

COLORIDAS 
canastas que 
llaman la atención 
de los y las 
visitantes.

ALTA 
CONCURRENCIA 
de público bajo la 

carpa oficial.

MORTEROS 
típicos de la 

cocina criolla.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LAS MANTAS mapuches 
son infaltables.
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 Clancy Rubilar, Jéssica Gutierrez, Cecilia Norambuena.

Patricio Fernández, ex superintendente de Salud, junto 
con Jéssica Gutiérrez y Mauricio Cárcamo, de Sermecoop. 

Oscar Astete,  Camila Cartes,  María Pia Bon, Hugo Olave.

Leoncio Toro, Susana Flores, Eduardo Serradilla.

Buscando generar un 
espacio de discusión so-
bre el potencial del mo-
delo cooperativo para el 
enriquecimiento de la sa-
lud, Sermecoop convo-
có el encuentro “Coope-
rar para proteger: nue-
vas soluciones para una 
salud más cooperativa”. 

Con la participación de 
autoridades y actores cla-
ves del ecosistema de sa-
lud penquista, más de 
una treintena de perso-

ENCUENTRO SERMECOOP DESTACÓ EL 
APORTE DEL COOPERATIVISMO CON  
DIVERSOS ACTORES DE LA SALUD LOCAL

Mirada Biobío PubliReportaje

Jéssica Gutiérrez, Gerente General de Sermecoop: Carolina Rivas, 
integrante Consejo de Administración de Sermecoop: Paola 
Arriagada, Superintendencia de Salud del Biobío; y Mauricio 
Cárcamo, presidente del Consejo de Administración de Sermecoop.

Marco Bustos, Andrés Guiraudo, Marcela Ibañez, Adolfo Muñoz.

Carla Vacarezza,Rodrigo Molina, Claudia Rodríguez.

nas se dieron cita el mar-
tes, en Club Concepción 
para reflexionar y debatir 
en torno a la temática. 

La instancia sirvió para 
presentar el estudio rea-
lizado en conjunto con 
Agencia Mapocho, “Co-

operativismo en Salud 
en Chile” y tuvo tam-
bién la intervención del 
ex superintendente de 
Salud, Patricio Fernán-
dez, quien retrató el 
contexto actual del sis-
tema de salud chileno.
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23% MÁS QUE EL AÑO ANTERIOR:

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

341 delegaciones de institucio-
nes de enseñanza media se hicieron 
presentes en los prados centrales de 
la Universidad de Concepción el 
martes 24 y miércoles 25 de octubre, 
para participar de la Feria Puertas 
Abiertas, instancia en la que la Uni-
versidad de Concepción presentó su 
oferta académica para el proceso de 
admisión 2024. 

Más de 16 mil estudiantes concu-
rrieron a la principal casa de estu-
dios de regiones para conocer in 
situ la variada oferta de pregrado de 
la institución de educación supe-
rior, que para el año 2024 alcanza-
rá los 90 programas con la apertu-
ra de la Carrera de Teatro. 

La Directora de Comunicaciones 

Feria Puertas Abiertas UdeC superó 
las 16 mil visitas en sus dos días

FOTOS: NICOLÁS SÁNCHEZ CUADRA

La principal instancia en la que la Universidad de Concepción muestra 
su oferta académica de pregrado cumplió con todos los objetivos  
trazados, convocando a delegaciones de estudiantes  
secundarios provenientes de siete regiones del país.

es tremendamente positivo”. 
 

Protagonistas 
Sebastián Riveros llegó desde el 

Instituto San Sebastián de Yumbel. 
Encontró muy interactiva la Feria 
Puertas Abiertas. Su máximo anhe-
lo es estudiar Administración Públi-
ca y Ciencia Política en la Universi-
dad de Concepción. “Me gustaría 
ayudar bastante a mi comuna, por-
que siento que podría hacer un 
aporte”, dijo. 

El primer día también llegó a la 
Universidad de Concepción la estu-
diante de cuarto medio del Colegio 
San Agustín, Camila Ulloa Fuentes, 
quien contó que fueron el primer es-
tablecimiento en llegar, por lo que fue 
muy fácil acceder a la información. 

Catalina quiere estudiar Medici-

que recibieron a las y los estudian-
tes en cada uno de los stands y en las 
actividades programadas. Agrade-
cer además a los establecimientos 
educacionales que llegaron con sus 
delegaciones, desde las regiones de 
O’Higgins hasta Los Lagos, para 
participar de la Feria». 

En la misma línea, la Coordinado-
ra del Programa Puertas Abiertas 
UdeC, Janine Alé Goñi, manifestó 
que «todos y todas se fueron muy 
satisfechos y satisfechas. Hubo mu-
chas consultas, interés y participa-
ción en toda esta actividad, no solo 
en la central, sino también en las de 
las facultades, como los talleres, 
charlas y visitas a los laboratorios. 
Junto con esto, las actividades artís-
ticas y deportivas también fueron 
un punto alto, por lo que el balance 

de la Universidad de Concepción, 
Dra. Tabita Moreno Becerra se mos-
tró muy satisfecha con el éxito al-
canzado en esta nueva convocato-
ria con la que se cerró la Feria Puer-
tas Abiertas UdeC 2023. «Más de 
16 mil estudiantes secundarios pro-
venientes de distintas ciudades del 
país visitaron nuestra casa de estu-
dios en estos dos días. Cada visi-
tante tuvo la oportunidad de vivir la 
experiencia universitaria UdeC, par-
ticipar de charlas informativas so-
bre las 90 carreras de pregrado y, 
además, en múltiples actividades 
culturales y deportivas«. 

La Dra. Moreno agradeció al equi-
po de la Dirección de Comunicacio-
nes por el «tremendo trabajo reali-
zado en la preparación de la Feria, 
así como a las facultades y unidades 
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na, por lo que el año 2022 y el presen-
te cursa un preuniversitario, en el 
que se está enfocando en matemá-
ticas. “La Universidad de Concep-
ción tiene un gran prestigio y es mi 
primera opción. Mi sueño es espe-
cializarme en Psiquiatría”, señaló. 

En el segundo día de Feria llegó el 
colegio Juan Gregorio Las Heras. Mar-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tina Estrada era parte de la delega-
ción y comentó que vino a la activi-
dad porque quería conocer las mallas 
curriculares de las carreras que son 
de su interés, en la que destaca Inge-
niería Civil en Telecomunicaciones.  

Por último, Cristóbal Hauss-
mann, estudiante del Lycée Charles 
de Gaulle, se fue directamente al 

MONITORA UDEC en la Feria Puertas Abiertas con un grupo de estudiantes a un costado del Campanil

DIGITAL ARCADE, una de las bandas que se presentó en la Feria Puertas Abiertas

Stephano Gutiérrez es docen-
te de Pedagogía en Historia y 
Geografía titulado en la Univer-
sidad de Concepción. Trabaja 
actualmente en el Liceo Bicen-
tenario Isidora Ramos de Lebu 
y se hizo presente en la Feria 
Puertas Abiertas con un grupo 
de estudiantes. 

“La idea es que puedan cono-
cer, porque como son de la Pro-
vincia de Arauco, pocas veces 
vienen para acá, tienen pocas 
oportunidades de conocer la 
ciudad universitaria que es Con-
cepción. La mayoría está intere-
sada en las carreras del área de 
la pedagogía, salud e ingenie-
ría”, apuntó. 

Pilar Vallejos es profesora de 
Biología del Liceo de Niñas de 
Concepción. A la Feria Puertas 
Abiertas arribó con un grupo de 
estudiantes del electivo Cien-
cias de la Salud. “Las chicas que 
me acompañan tienen un inte-
rés mayoritario por ingresar a la 
UdeC a carreras como Enferme-
ría, Medicina y/o Obstetricia y 
Puericultura. Mi opinión es que 
la Feria Puertas Abiertas es fan-
tástica para la orientación de 
las niñas”. 

La iniciativa UdeC no sería 
posible sin el grupo de monito-
res y monitoras, quienes traba-
jan todo el año en visitas y recep-

ciones a colegios, además de 
participar incansablemente en 
la instancia en los dos días en los 
que se desarrolla. 

Catalina Ortega Álvarez es es-
tudiante de segundo año de En-
fermería y monitora UdeC. “Es-
toy muy agradecida de la Univer-
sidad, porque no solo me entrega 
las herramientas académicas, 
sino que me ha ayudado a desen-
volverme mucho más en el tema 
comunicacional, a conocer nue-
vas personas, nuevos lugares. 
Ayudar a quienes serán nuevos 
y nuevas estudiantes es muy gra-
tificante para mí”, destacó. 

Por su parte, Mathías Badilla 
Salamanca cursa Ingeniería Ci-
vil Industrial. El monitor contó 
que la Feria Puertas Abiertas 
históricamente registra una pre-
paración bastante amplia, de 
varios meses, tanto de las facul-
tades como de la Dirección de 
Comunicaciones, y también de 
ellos en su calidad de monitores.  

“En estos años como monitor 
he podido ver un sinfín de histo-
rias de estudiantes que se es-
fuerzan en poder llegar a ser pro-
fesionales, siendo quizá el pri-
mer profesional de la familia. 
Cuando uno llega a la casa y se da 
cuenta que pudiste orientarlo 
de alguna manera, es una satis-
facción muy grande”, sentenció.

stand de la Facultad de Ingeniería, 
ya que su objetivo es ingresar a In-
geniería Civil Química. Uno de sus 
familiares directos ya pasó por di-
cha repartición, por lo que Cristó-
bal buscará seguir ese camino.

Docentes, monitores  
y monitoras



Ciudad
14 Diario Concepción Jueves 26 de octubre de 2023

ALCALDE DE FLORIDA SOSTUVO QUE ESPERA QUE INICIATIVA CUMPLA CON 
LA NORMATIVA AMBIENTAL Y SANITARIA 

Una opción para continuar ade-
lante con el proyecto que busca am-
pliar la vida útil del relleno sanita-
rio que la empresa Hidronor Chile 
S.A. mantiene en el sector de Copiu-
lemu, en la comuna de Florida, dio 
el Comité de Ministros que sesionó 
este miércoles. 

Esto luego que la instancia deci-
diera acoger el recurso de reclama-
ción presentado por la titular del 
proyecto y que buscaba impugnar 
la calificación desfavorable que la 
Comisión de Evaluación Ambiental 
(Coeva) de la Región del Biobío, le 
había dado a iniciativa a fines del 
año pasado y que naturalmente im-
pedía continuar con la expansión y 
continuidad operativa solicitada.  

La razón que la Comisión Regional 
había dado para dicha negativa esta-
ba fundada en que persisten dudas 
razonables respecto a la condición 
ambiental del área, en especial lo que 
respecta a la componente hídrica.  

De todos modos,  el Comité de Mi-
nistros escuchó las recomendacio-
nes del Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA), y en su deliberación, 
resolvió acoger el recurso de recla-
mación y, en consecuencia, retro-
traer el procedimiento de evalua-
ción, específicamente para que pue-
da ser analizado el cumplimiento 
normativo del proyecto en lo que se 
refiere a la existencia de cursos de 
agua en el área de emplazamiento.  

Así, la evaluación debe retrotraer-
se para que el titular pueda hacer-
se cargo de las observaciones, y la 
Comisión de Evaluación decidir con 
estos antecedentes, se informó des-
de Medioambiente. 

 
La ampliación 

Consultado el municipio de Flo-
rida por la decisión adoptada por el 
Comité de Ministros, el alcalde Jor-
ge Roa se mostró tranquilo, pero 
pidió que de avanzar esta u otras ini-
ciativas relacionadas con la dispo-
sición de residuos domiciliarios, se 
cumpla con la normativa sanitaria 

Comité de Ministros abre 
opción a reevaluar la 
ampliación de Hidronor

y medioambiental. 
“Nosotros nos estamos en contra 

de que existan verdaderos porque 
tienen que haber vertederos, pero lo 
que nosotros queremos, es que el 
trabajo que desarrollen para el tra-
tamiento de basura sea acorde a los 

tiempos, este acorde al tema me-
dioambiental, no haya contamina-
ción y en la medida que esas empre-
sas cumplan lo que dice la autori-
dad sanitaria y todos los que tengan 
que ver con esto me parece súper 
bien”, sostuvo la máxima autoridad 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El organismo acogió la reclamación presentada por el titular 
del relleno sanitario y decidió permitir que se analice 
nuevamente, en particular, la existencia de cursos de agua en 
el área de emplazamiento del proyecto.

comunal, quIeN recordó que fueron 
varios los reparos que en su minu-
to se hicieron a la ampliación del re-
lleno sanitario. 

En este caso, el proyecto de am-
pliación de Hidronor implica una 
inversión de US$9,6 millones y con-
siste en la continuidad operativa del 
relleno sanitario que actualmente 
es operado por la misma empresa.  

De concretarse permitirá disponer 
de un volumen total final de 
2.139.069 metros cúbicos de resi-
duos domiciliarios y asimilables, en-
tregando una alternativa de solu-
ción a la demanda en torno a la dis-
posición final de residuos 
domiciliarios en el Biobío. Esto, espe-
cíficamente para las comunas de 
Florida, Lota, Talcahuano, Hualpén 
y Cabrero, las que debido al cierre del 
relleno al completar su máximo au-
torizado para recibir basuras, debie-
ron  trasladar sus residuos a otros re-
cintos ubicados fuera de la Región, 
recibiendo apoyo para costear el au-
mento de costos de parte del Go-
bierno Regional y la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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es la inversión que tiene este 
proyecto de ampliación del 
relleno sanitario de Hidronor, 
ubicado en la comnuna de 
Florida. 

millones 
US$9,6

de residuos domiciliarios y 
asimilables es lo que 
propone recibir el relleno 
sanitario instalado en el 
sector de Copiulemu.

2.139.069 metros 
cúbicos  totales
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UdeC inaugura  
laboratorio 
para investigar  
al universo 
microscópico

DEPARTAMENTOS DE ASTRONOMÍA Y 
FÍSICA LIDERAN ESTA PIONERA INICIATIVA Los departamentos de Astrono-

mía y de Física de la Facultad de 
Ciencias Físicas y Matemáticas 
(FCFM) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) van a avanzar en 
conjunto en la generación de nue-
vos conocimientos de frontera 
desde el trabajo científico en el 
nuevo Laboratory for Atomic & Mo-
lecular Physics-LAMP (Laborato-
rio de Física Atómica y Molecular 
en español). 

Una instalación recientemente 
inaugurada, instalado en el segun-
do piso de la FCFM, y se centrará en 
el estudio de la física en su nivel 
más elemental, el atómico y mole-
cular, mediante experimentos en el 
ámbito de la astroquímica y física 
cuántica. Es así que el doctor Stefa-
no Bovino, académico del Departa-
mento de Astronomía UdeC, guia-
rá las investigaciones relacionadas 
a la astroquímica; mientras el doc-
tor Pablo Solano del Departamen-
to de Física estará cargo del área 
del estudio de óptica atómica. 

La inauguración del LAMP con-
tó con la presencia del rector de la 
UdeC, doctor Carlos Saavedra; el 
director de Investigación y Crea-
ción Artística UdeC, doctor Ronald 
Mennickent; el decano de la FCFM, 
doctor Roberto Riquelme; y los di-
rectores del Departamento de As-
tronomía y Física, doctores Sandro 
Villanova y Luis Roa, respectiva-
mente. Además asistieron repre-
sentantes del Centro de Astrofísica 
y Tecnologías Afines (CATA), del 
Instituto Milenio de Investigación 
en Óptica (MIRO) e investigadores 
ligados a los proyectos. 

 
Universo microscópico  

Distintas iniciativas se van a de-
sarrollar en esta pionera instala-
ción de la UdeC. 

Uno es el experimento de astro-
química “Cosmic Dust Experiment” 
(“Experimento de Polvo Cósmico” o 
CoDE por la sigla en inglés), a través 
del que se estudiará la interacción 
entre nanopartículas de polvo inte-
restelar y las moléculas gaseosas.  El 
objetivo es entender la formación de 
moléculas orgánicas complejas e, 
incluso, comprender mejor el origen 
de la vida en el Universo. 

“Una definición sencilla de nues-
tro experimento es: recrear un pe-
dacito de espacio en el laboratorio, 
y entonces estudiar procesos quími-
cos y físicos bajo condiciones es-
paciales que son muy extremas”, 
aclaró el doctor Bovino.  

Y el Departamento de Física 
UdeC tendrá dos laboratorios de 
óptica atómica y uno será construi-

La nueva instalación 
refuerza el trabajo en la 

investigación 
interdisciplinaria, 

enfocándose  en 
experimentos de 

astroquímica y física 
cuántica, impulsando la 
generación de ciencia y 

conocimientos que están en 
la frontera.

gracias al componente innovador. 
El nuevo laboratorio contará con 

el apoyo de estudiantes de Física y 
Astronomía, lo que destacó Ronald 
Mennickent, astrónomo de profe-
sión, quien manifestó que “la labor 
que desarrollará LAMP mueve la 
frontera del conocimiento un paso 
más allá y también permite incor-
porar estudiantes avanzados en te-
máticas que son de alto interés, tan-
to para la ciencia del microcosmos 
como para la del macrocosmos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

espacio donde interactuará con áto-
mos y moléculas”, explicó el doctor 
Solano. Esto tiene aplicaciones para 
experimentos de óptica cuántica y 
metrología. 

A su vez, el experimento de ópti-
ca atómica busca enfriar átomos 
mediante una luz láser y acoplarlos 
a las nanofribras para realizar expe-
rimentos de información cuántica. 
 La idea es conectar nodos cuánti-
cos a través de fibras ópticas. Todos 
estos experimentos tienen un com-
ponente de cálculos y simulacio-
nes teóricas, conocimientos de físi-
ca, química, óptica e ingeniería. Sin 

un equipo multidisciplinario sería 
muy difícil avanzar”, destacó. 

 
Ampliando fronteras  

Ante los grandes avances que el 
LAM aportará a la ciencia y el cono-
cimiento, el rector Carlos Saavedra 
resaltó la como un “momento sim-
bólico para avanzar en el desarrollo 
de la física experimental, tanto para 
la universidad como a nivel país”. 

Asimismo, el decano Roberto Ri-
quelme, expresó que este tipo de ex-
perimentos “posicionan a la Facul-
tad en un lugar bastante predomi-
nante dentro del contexto nacional”, 

Diario Concepción 
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EL LAMP funcionará en el segundo piso de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la UdeC.

son los dos académicos que 
estarán encargados de 
dirigir la investigación del 
interdisciplinario LAMP. 

Stefano Bovino y 
Pablo Solano 

do para estudios de nanofotónica. 
experimentos que se realizarán con 
éste consisten en “fabricar nanofi-
bras ópticas para guiar y concentrar 
la luz en una región particular del 

“Rutas italianas: Montañas, alpinismo y 
cambio climático” es la muestra que abrieron  
el Istituto Italiano di Cultura en Santiago, Ofi-
cina Cultural de la Embajada de Italia en Chi-
le, junto al Eula y Cicat de la UdeC, donde es-

tará  hasta el 15 de diciembre. Es un proyecto 
del Ministerio Italiano de Asuntos Exteriores 
y Cooperación Internacional, realizado en co-
laboración con la asociación sin fines de lucro 
Macromicro y Fabiano Ventura,.

Cicat abre muestra sobre montañas y cambio climático
FOTO: CICAT UDEC 
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Escolares de 
Concepción crean 
filtro inteligente para 
reducir contaminación 
que producen las 
estufas a leñas 

se van visibilizando desde el 
e instagram @smo.lter y allí 
está la información para 
votar en el concurso.

El proyecto 
“Smolke Filter”

IDEA ES UNA DE LAS SEMIFINALISTAS DE UN CONCURSO NACIONAL

La contaminación que produce la 
calefacción a leña es un problema 
en muchas zonas de Chile y la Re-
gión del Biobío no se escapa. Las 
emisiones reducen la calidad del 
aire que se respira, irritando los ojos 
y las vías aéreas, y aumentando ries-
go de desarrollar o exacerbar pato-
logías, lo que puede ser  muy com-
plejo en ciertas poblaciones.  

Aunque el frío y humedad de la 
temporada de otoño e invierno tam-
bién pueden afectar la salud y  bie-
nestar, por lo que calefaccionar y 
mantener el confort térmico en los 
hogares es una necesidad y la leña 
un medio accesible. 

Un fenómeno sociosanitario  que 
experimentan en su entorno Fran-
cisca Marileo González y Dafne Be-
cerra Cáceres, jóvenes de 17 años 
que habitan el sector del Valle Non-
guén de Concepción y asisten al Co-
legio Villa Nonguén donde cursan 
cuarto medio. Y, con la convicción 
de que pueden ser como agentes 
de cambio, se desafiaron a contri-
buir a resolver la problemática de 
forma asequible e innovadora. 

Así surgió “Smoke Filter”,  filtro in-
teligente de carbón activado que se 
incorpora a las estufas a leña y ab-
sorbe contaminación, que han de-
sarrollado junto a la profesora de 
química y ciencias naturales Evelyn 
Henríquez Gómez. Idea que las tie-
ne entre 10 equipos semifinalistas 
del concurso nacional “Soluciones 
para el Futuro” de la Fundación País 
Digital y Samsung, y que hasta el 30 
de octubre tiene abierta un votación 
pública online al proyecto favorito, 
que quedará como uno de los fina-
listas y accederá a recursos para 
avanzar en sus trabajos.  

 
Idea que se materializa 

“Nonguén es un valle, entonces en 
invierno hace frío y la gente necesi-
ta calefaccionarse, pero también 
hay mucho humo por las estufas a 
leña. Caminando por las calles me 
di cuenta que se me dificultaba res-
pirar o me ardían los ojos y también 
a otros a mi alrededor”, relató Fran-
cisca Marileo sobre una vivencia 
que fue impulso a la acción que em-
pezó en 2022.   

“Y nos dimos cuenta que el pro-
blema es el humo y que la solución 
era hacer algo para que baje. Por eso 
pensamos en generar un filtro ab-
sorbente para reducir la contamina-
ción y empezamos a buscar las for-
mas para hacer uno”, añadió Dafne 
Becerra. 

Entonces, acudieron a Evelyn 
Henríquez para que les diera apoyo 
técnico y docente desde sus cono-
cimientos para llegar al mejor ma-
terial que sirviera de filtro. Y la idea 
comenzó su  materialización, pri-
mero en el contexto de la asignatu-
ra de ciencias para la ciudadanía de 

Francisca Marileo y Dafne Becerra del Colegio Villa Nonguén 
notaron lo dañino del humo en su entorno y  la necesidad de 
acceder a calefacción en temporadas de frío. Así nació 
“Smo.Lter”, que absorbe las emisiones y está conectado tanto 
a sensor como una aplicación que permite informar y educar.  
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la que está a cargo, implicando mu-
chísimas horas  de trabajo dentro y 
fuera del horario de clases.  

La profesora destaca que fue cru-
cial desarrollar una rigurosa inves-
tigación para dar marco teórico al 
problema y a la solución, nutrido 
de revisión de la literatura y una en-
cuesta que se aplicó a la comuni-
dad de Nonguén sobre distintos 
aspectos en torno al uso de fuentes 
de calefacción, cuyos resultados 
dan sustento.  

Así se llegó a un filtro en forma de 
espiral basado en carbón activa-
do, que cumple la función de absor-
ber humo con sus sustancias noci-
vas y reducir la contaminación. 
Éste está conectado a un sensor 
para medir la calidad del aire, una 
aplicación móvil que notifica al 
usuario sobre su nivel de emisiones 
e impactos dañinos del humo y un 
panel solar que da energía para su 
funcionamiento.  

Y las tres implicadas resaltan que 
todo apunta a dar una solución que 
reduzca la contaminación que se 
emite de forma particular y tam-
bién a generar consciencia y educar 
para promover cambios que bene-
fician en lo personal y social. 

“Este proyecto es sobre un proble-
ma real de acá y muchas otras ciu-
dades de Chile. Y se trata de la can-
tidad de contaminación que emiti-
mos como ciudadanos y que no es 
por maldad, sino por una necesidad 
de calefaccionarse. Finalmente, el 
uso de leña es por un tema econó-
mico y por eso no se puede culpar 
a las personas, pero sí hacer algo al 
respecto. Por eso, considero que  
esto debe mostrarse y ojalá poner-
se en práctica para solucionar una 
necesidad urgente”, manifiesta la 
profesora.  

El filtro está en fase de prototipo, 
cuentan con la maqueta tanto del 
sensor que es capaz de registrar 
datos como de la aplicación, pero 
están en proceso de indagación del 
mejor material para sostener al 
carbón activo. Un reto científico 
en el que trabajan mientras tam-
bién buscan  la mayor visibiliza-
ción del proyecto a través de redes 
sociales e instancias que sirvan de 
vitrina para que aumenten las 
oportunidades que permitan avan-
zar  hacia lograr el sueño de entre-
gar un producto que solucione un 
problema real y local. 

EL FILTRO  está basado en el carbón activado para que abosrba la contaminación. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Pescadores artesanales e 
industriales acusan aumento 
en la captura ilegal de merluza

PREOCUPA ESTADO DEL RECURSO MERINO

donde el tamaño de la merluza es 
muy pequeño, lo que nos dice que no 
está en condiciones de ser capturado 
el recurso”, aseveró la diputada que es 
parte de la Comisión de Pesca.  

En ese sentido, Acevedo también 
afirmó que es importante “avanzar en 
estudios científicos constantes sobre 
el comportamiento de las distintas 
pesquerías, y así establecer bajo esos  
criterios las vedas respectivas duran-
te el año, resguardando con esto no 
sólo el recurso en particular, sino que 
toda la actividad pesquera nacional”. 

 
Sin denuncias  

En el Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura (Sernapesca) asegura-
ron que, durante el segundo semestre 
de este año no se ha presentado nin-
gún tipo de denuncia relacionada a la 
extracción ilegal de merluza. “Como 
Sernapesca y en relación a lo consul-
tado, podemos afirmar que no tene-
mos denuncias de extracción ilegal de 
merluza común en la región, ni del 
sector artesanal ni industrial, en el úl-
timo semestre”, comentó el director 
regional (s) de Sernapesca Biobío, 
Iván Oyarzún. 

A su vez, desde Sernapesca informa-
ron que el recurso merluza común es 
una especie de suma relevancia para 

la Región, debido a que alrededor 
del 85% de los desembarques se 
realiza en Biobío.
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Ambos actores piden aumentar y mejorar la coordinación 
entre las entidades encargadas de fiscalizar y así solucionar el 
problema de la pesca ilegal del recurso en el Biobío.  
Sernapesca aseguró que aún no se han presentado denuncias.

acrecentada por el registro de video 
de una embarcación que fue captada 
desechando toneladas de merluza 
pequeña, es decir, captura ilegal. Las 
imágenes fueron captadas el 19 de oc-
tubre de este año en el sector Boca 
San Vicente, Talcahuano. Se trata de 
una embarcación industrial de una 
empresa familiar. 

Al respecto, Cepeda manifestó que 
“todos quienes trabajamos con los 
recursos pesqueros debemos com-
prometernos en su protección y con 
la sustentabilidad, que es la única 
forma de garantizar el futuro de nues-
tra actividad para las próximas gene-
raciones. El llamado es a respetar las 
buenas prácticas y, al mismo tiempo, 
denunciar aquellas que amenazan 
recursos tan sensibles como la mer-
luza común”. 

Por su parte, Cristian Arancibia, 
jefe del Equipo Técnico de la Federa-
ción de Pescadores Artesanales del 
Biobío (Ferepa Biobío), también con-
firmó la crisis y agrega que otro de los 
problemas es la venta del recurso ma-
rítimo que ha sido extraído ilegalmen-
te en la Región del 

Maule y que llega a Biobío para ser co-
mercializado.  

“La pesca ilegal, por supuesto, que 
ocurre en la Región de Maule genera 
competencia desleal, además los po-
cos recursos que hay disponibles en 
la Región no son competitivos en pre-
cio con esa pesca que llega de mane-
ra ilegal a nuestro mercado, lo que 
hace ineficiente poder salir a la cap-
tura de este recurso en concreto en la 
Región, muy poca ambulancia, baja 
talla”, sostuvo el jefe del Equipo Téc-
nico de Ferepa Biobío.  

Bajo el mismo contexto, Aranci-
bia también expuso otras causas que 
generan la baja en el recurso maríti-
mo, indicando que la situación “da 
cuenta de que el arrastre es uno de los 
elementos que está aniquilando a la 
pesquería de la merluza en el país. 
Elementos como esos, la abundante 
presencia de lobos marinos que tam-
bién compite por ese escaso recurso 
con los pescadores artesanales, son 
elementos que han ido afectando la 
pesquería de la mer-

luza en la Región del Biobío”.   
“El estado de este recurso puede 

ser, en los próximos años, perjudi-
cial, incluso con la posibilidad que 
nos pase lo mismo que nos pasó con 
el jurel unas décadas atrás donde el 
recurso casi desapareció de nuestras 
costas”, hizo hincapié el jefe del Equi-
po Técnico de Ferepa Biobío.  

La diputada por el distrito 20, Ma-
ría Candelaria Acevedo, integrante de 
la Comisión de Pesca se reunió con el 
subsecretario del área, Julio Salas, 
para exponer la preocupación local 
ante la pesca ilegal de merluza que 
está siendo denunciada en el Biobío.  

“Este problema, además de estar 
vinculado a la falta de fiscalización, 
tiene una connotación científica no 
menor, y lo podemos constatar en la 
denuncia que realizó el Frente Re-
gional por la Defensa del 
D e s a r r o -
llo Pes-
q u e r o ,  

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

19 de octubre se viralizó un video donde una 
embarcación fue captada desechando tonela-
das de merluza, en la Bahía de San Vicente.  

Economía&Negocios

El sector artesanal y el sector in-
dustrial de la pesca en la Región del 
Biobío confirmaron que existe un au-
mento en la actividad de extracción 
ilegal de merluza común en las costas 
locales. Es en esa línea en que ambos 
actores piden aumentar y mejorar la 
coordinación entre las entidades en-
cargadas de fiscalizar, y así solucionar 
el problema de la pesca ilegal del re-
curso en la costa local.  

Macarena Cepeda, presidenta Pes-
cadores Industriales del Biobío, seña-
ló que la actividad pesquera ilegal en 
la zona es algo que han corroborado 
y sostiene que una de las causas es la 
poca fiscalización al desembarque 
artesanal.  

“Efectivamente hemos evidencia-
do que existe pesca ilegal de la merlu-
za común, y es un tema que ha sido tra-
tado en el Comité de Manejo de este 
recurso, porque ha sido sincerado por 
sectores de la pesca artesanal, los que 
estiman que extraen 45 mil toneladas 
solo de pesca ilegal, siendo 42 mil la 
cuota nacional establecida bajo crite-
rios científicos”, dijo.  

En la misma línea, Cepeda hizo én-
fasis en que “la flota de los Pescadores 
Industriales del Biobío cuenta con los 
más altos estándares de control y 
transparencia en su operación, a tra-
vés del uso de posicionadores satelita-
les (24/7), cámaras a bordo, bitácora 
electrónica, observadores científicos 
del Instituto de Fomento Pesquero a 
bordo y constantemente monitorea-
da por Sernapesca y la Armada de 
Chile”.  

La presidenta de Pescadores Indus-
triales del Biobío agregó que “lo que se 
necesita es dotar de más recursos eco-
nómicos y humanos al Servicio Nacio-
nal de Pesca, para que pueda fiscalizar 
el 100% de los desembarques artesa-
nales, ya que hoy no tienen las capa-
cidades de controlar ni el 40% de ellos”.  

 
Registro  

Cabe destacar que la discusión en 
torno a la extracción de merluza se vio 
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DESDE CAFÉS CÉNTRICOS HASTA RESTAURANTES EN LA COSTAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Talcahuano, San Pedro de la Paz y 
Concepción son parte de las comu-
nas cuyos locales gastronómicos alis-
tan horarios y dotación de personal 
para poder entregar un mejor servi-
cio con ocasión del Festival REC 
(Rock en Conce). 

El evento masivo que se realizará 
este 28 y 29 de octubre, en el Parque Bi-
centenario penquista, considera un 
“sello gastronómico” que reconoce a los 
restaurantes que tendrán un horario y 
una oferta especial para el público.   

“Agradezco a los operadores que se 
están plegando desde ya a tener sus 
restaurantes abiertos para que la gen-
te, después de la fiesta del REC o antes 
de irse al REC puedan tener la posibi-
lidad de seguir compartiendo en fami-
lia y disfrutando de la experiencia del 
REC en Concepción”, explicó el gober-
nador regional Rodrigo Díaz. 

El objetivo que se propuso el Gobier-
no Regional, el Teatro Biobío, Sernatur 
y Protur, con el “Sello Rec” y la “Ruta 
gastronómica” para esta edición 2023 
del festival de música gratuito es que 
los visitantes conozcan las tres provin-
cias de la Región, copen la hotelería y 
descubran la oferta gastronómica que 
existe en la zona.  

 
Horarios, dotaciones y promociones 

Silvia Sepúlveda, de la Bentoteca 
Mar y Sol de Talcahuano (Almirante 
Villarroel #251 Local 4) que cuenta 
con el “Sello REC” señaló que “siem-
pre atendemos los fines de semana 
con lluvia o sin lluvia y tendremos 
un horario desde 11:00 de la mañana 
hasta las 19:00 horas y, generalmen-
te, los días domingo cerramos un 
poco más tarde porque normalmen-

REC 2023: locales 
gastronómicos  
extienden horarios y 
aumentan personal 
ante la llegada de turistas
Algunos ampliaran hasta en un 40% su dotación, y preparan 
promociones especiales para atraer a los comensales. 

En cuanto a si contemplan un au-
mento del personal para este fin de se-
mana, la administradora del Tijuana 
Express Plaza Perú expresó que “efec-
tivamente, sobre todo en los eventos 
como la Feria de Arte o el Rally Mobil 
siempre crecemos por lo menos en un 
40% de más personal”. 

Respecto a la oferta de productos, 
Paulina Galcerán, detalló que “tendre-
mos tacos, quesadillas y burritos entre 
otros cuyos valores van entre los $ 
5.700 y los $9.700 donde los platos con 
mayor valor traen camarón o salmón, 
con salsas y guacamoles. En el bar te-
nemos cervezas en botella, Mojitos, 
Ramazzottis, Pisco Sour y Tequila Mar-
garita, entre otros donde también ha-
remos promociones especiales”.  

En San Pedro de la Paz, entre la ofer-
ta gastronómica con Sello REC, figuran 
“La Pasta de la Nona” y “Más que Kru-
dos”. En el caso de los primeros (Av. Pe-
dro Aguirre Cerda # 350), Matías Oyar-
zún contó que “los horarios serán para 
el sábado desde las 12:30 a las 17:00 ho-
ras y después desde las 18:00 hasta las 
22:30 horas y el domingo la atención 
será de 12:30 a 17:30 horas donde se ve-
rán las condiciones del día antes de ver 
un aumento del personal”. 

Desde “Más que Krudos”(Camino El 
Venado # 1260, Local 2, San Pedro de la 
Paz), Caroline Santos manifestó que 
“no vamos a contratar más personal 
porque ya estamos preparados para 
este fin de semana y vamos estar abier-
tos desde las 12:00 hasta las 18:00 horas”.  

 
Cafeterías penquistas 

En pleno centro de la ciudad hay 
dos cafeterías que también son parte 
del “Sello REC”. Se trata de “La Coffe-
tería” y “Mía Café”, ambas ubicadas en 
calle Cochrane. Yaralele Arlie, jefa de 
área en “La Coffetería” (Cochrane # 
635, local 104) adelantó que “vamos 
a estar abiertos este sábado y domin-
go en horario especial, sábado de 
10:00 hasta las 21:00 horas y el do-
mingo de 10:00 a 20:00 horas y ya te-
nemos cubiertos los equipos (perso-
nal) para tener disponibles en la co-
cina y la barra. Además de café de 
especialidad (desde los $ 2.600) y be-
bidas frías pondremos a disposición 
de nuestros clientes muchas varie-
dades de ensaladas (desde $5.500 se-
gún la proteína elegida); hamburgue-
sas normales y veganas (todas a $ 
8.800) y pastelería con tortas y Pie de 
Limón (desde los $ 5.000) donde acep-
tamos Sodexo en toda la carta”. 

Franco Recabal, encargado de lo-
cal en “Mía Café” (Cochrane # ) co-
mentó que los horarios de atención 
para este fin de semana serán “desde 
las 9:30 hasta las 21:00 horas y vamos 
a trabajar con el personal part time que 
ya tenemos disponible para fines de se-
mana y festivos. Adicionalmente, ofre-
ceros descuentos y promociones para 
este fin de semana”, concluyó. 
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de descuento, lo que además incluye 
sopaipillas y pebre gentileza de la casa 
en platos preparados”. 

En el caso del local Tijuana Ex-
press Plaza Perú, (Paicaví # 163, Con-
cepción), Paulina Galcerán, admi-
nistradora del lugar, indicó que “nos 
hemos preparado con anticipación 
para este evento como todos los años. 
Trabajamos los sábados desde las 
13:00 hasta las 00.00 horas con cierre 
de la cocina a las 23:00 horas conti-
nuado.Para el domingo es el mismo 
horario, pero probablemente haga-
mos un excepción para cerrar más 
tarde, que normalmente se cierra a 
las 21:00 horas la cocina y a las 22:00 
horas el bar”.  

te viene mucha gente”.  
Requerida acerca de si aumentará el 

personal para hacer frente una proba-
ble mayor demanda con ocasión del 
REC, Sepúlveda dijo que “los fines de 
semana en nuestro caso, siempre con-
tamos con mayor dotación de perso-
nal, aumentamos la cantidad de gar-
zones y cocineras porque siempre nos 
encontramos con que los fines de se-
mana tenemos mayor trabajo y espe-
ramos que este fin de semana puedan 
subir las ventas para lo cual tendremos 
promociones especiales además de 
nuestra oferta tradicional que cuenta 
con Pailas Marinas ($ 9.000); Merluzas 
con agregado ($ 9.000); y si dicen que 
vienen por el REC les haremos un 10% 
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PubliNota

INFORMALIDAD 
LABORAL

La informalidad laboral en nuestro país es 
alta, y con ello también alto los niveles de per-
sonas que no cotizan en seguridad social, a 
pesar de generar los recursos mes a mes 
que le permiten perfectamente pagar cotiza-
ciones previsionales. 

Los ejemplos son numerosos, desde el co-
mercio ambulante, dueños de puestos de fe-
rias, dueños de almacenes, taxistas, pescado-
res artesanales, inclusive profesionales o due-
ños de empresas que simplemente no 
cotizan, por lo que la informalidad laboral está 
bien arraigada en nuestra sociedad. 

El problema de la informalidad laboral y del 
no pago de cotizaciones, es que las personas 
quedan a la deriva cuando distintos eventos 
les impide generar ingresos con su trabajo 
diario, peor aún cuando el evento es de ma-
yor gravedad, y los gastos son mayores y los 
ingresos menores. 

En otras palabras, la apuesta de los traba-
jadores informales es arriesgada, pues que-
dan desprotegidos ellos y sus familias en 
caso de enfermedades eventuales y enferme-
dades invalidantes, las cuales no pueden ser 
cubiertas inclusive si se cuenta con ahorros. 

Por otro lado, también se complejiza el ac-
ceso a la vivienda propia, pues la informali-
dad laboral no tiene acceso al crédito de lar-
go plazo, como los hipotecarios. Por último, 
el trabajador informal tampoco ahorra para 
su vejez, para esos años en donde físicamen-
te es más complejo trabajar, en donde una 
pensión contributiva, que complemente a la 
pensión garantizada universal, logre generar 
los ingresos suficientes para tener una vejez 
tranquila. 

Ahora, las acciones del Estado para atacar 
la informalidad laboral han sido nulas en las 
últimas décadas, y por el contrario, la entre-
ga de beneficios por parte del Estado son en 
mayor parte para quienes no registran ingre-
sos formales, por lo que también hay un in-
centivo en no registrar ingresos como tam-
bién en subcotizar. 

La pensión garantizada universal en tanto, 
es un muy buen primer piso de pensión, pero 
genera una relativa seguridad en ingreso al 
trabajador informal, por lo que igual fomen-
ta la informalidad. 

Lamentablemente, vemos en la discusión 
previsional un constante debate respecto a 
las pensiones, pero no vemos una preocu-
pación al real origen del problema previsio-
nal, y es que mucha gente simplemente no 
cotiza, a pesar de generar buenos ingresos 
mensualmente. 

Sería importante que con la reforma previ-
sional en discusión se generarán los incenti-
vos suficientes para que los trabajadores in-
formales se pudieran ir integrando a la red de 
seguridad social, de manera simple y con be-
neficios directos, para que en el tiempo se 
fuera fortaleciendo y mejorando el alcance de 
la seguridad social del país. 

PRESIDIDO POR MEDIO AMBIENTEDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Comité de Ministros, pre-
sidido por el ministro (s) del 
Medio Ambiente, Maximilia-
no Proaño, e integrado por las 
carteras de Economía, Salud, 
Agricultura, Energía y Mine-
ría, se pronunció respecto del 
proyecto Terminal GNL Penco 
– Lirquén. 

En base a los informes de los 
organismos técnicos con com-
petencia del área y el análisis 
del Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA), el Comité de Mi-
nistros se inclinó por rechazar 
los recursos de reclamación y, 
por tanto, mantener la califica-
ción favorable de la iniciativa 
de inversión, que había recibi-
do la aprobación de la Resolu-
ción de Calificación Ambiental 
(RCA) el año 2019. 

“En definitiva, el Comité, tras 
estudiar los antecedentes téc-
nicos y jurídicos, consideró 
que las observaciones ciuda-
danas realizadas durante la 
evaluación ambiental habían 
sido ponderadas adecuada-
mente y no justificaban la anu-
lación de la decisión”, sostiene 
el comunicado del comité. 

Asimismo, durante la se-
sión, se establecieron una se-
rie de condiciones para ase-
gurar el adecuado tratamien-
to de los posibles impactos 
ambientales, relativos a com-
pensación de emisiones at-
mosféricas, ruido, conserva-
ción de humedales y medio 
marino, los que serán precisa-
dos en la RCA. 

El comité revisó las recla-
maciones deducidas por 29 
personas naturales y jurídicas 
en contra de la RCA del proyec-
to “Terminal GNL Penco – Lir-

Comité de Ministros 
aprobó proyecto del 
terminal marítimo 
GNL Penco Lirquén
El organismo decidió mantener la aprobación de la 
Resolución de Calificación Ambiental de 2019.

RENDER: PENCO LIRQUEN

ción, almacenamiento y 
regasificación de Gas Natural 
Licuado (GNL), en las comu-
nas de Penco y Talcahuano. 

 
Especificaciones 

“El proyecto, de US$ 165 
millones de dólares de inver-
sión estimada, contempla la 
construcción de un gasoduc-
to submarino de 2,5 km, enla-
zado a un gasoducto terrestre 
de 13 km, que se conectará a 
través de una estación de re-
gulación y medición con el 
sistema de transporte y distri-
bución existente para abaste-
cer a sectores industriales, fo-
restales, pesquero y residen-
cial de la Región”, detalla la 
misiva emitida por el orga-
nismo del SEA.

En 2019
El proyecto había recibido la 
aprobación de la Resolución de 
Calificación Ambiental (RCA).
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Enap avanza en generación  
de nuevos combustibles 

La Empresa Nacional del Petróleo 
(ENAP) evaluará la producción de com-
bustibles sintéticos en sus refinerías, 
para lo cual firmó un acuerdo con las em-
presas Ferrostaal Chile e Ineratec, quie-
nes realizarán los estudios de viabilidad.   

El informe  que concluirá el primer tri-
mestre de 2024  permitirá analizar alter-
nativas para la producción de este tipo 
de combustibles, evaluando la cons-
trucción de una planta de e-fuel de 10 
MW en una primera etapa, con una ca-
pacidad de producción anual de 3 mil 
500 toneladas en sus dependencias.  

De concretarse la construcción de 
esta planta, sería la más grande de su 
tipo en Chile y podría constituirse en un 
modelo escalable hacia el futuro. Al mis-
mo tiempo que para ENAP será un paso 

para avanzar en la generación de com-
bustibles sintéticos y continuar am-
pliando su portafolio de productos.  

Este tipo de desarrollo tecnológico 
va la línea con la estrategia de la estatal 
de ampliarse a la producción de nuevos 
combustibles y aportar a la transición 
energética del país, pues los combusti-
bles sintéticos no requieren de petróleo 
crudo en su etapa de producción y ade-
más emiten 90% menos de material par-
ticulado, comparado con los combusti-
bles tradicionales.  

“Estamos dando nuestro primer paso 
hacia la comprensión de cómo agregar 
estos nuevos combustibles más verdes 
como parte de la producción de nues-
tras refinerías. Esto, junto con nuestras 
asociaciones actuales para el desarrollo 

quén”, cuyo titular es GM 
Energy Spa. La iniciativa con-
siste en la construcción y ope-
ración de un terminal maríti-
mo del tipo isla para la recep-

de infraestructura para la producción 
de H2V en la región de Magallanes, es 
parte de nuestra Estrategia ENAP 2040 
y la oportunidad que tenemos para 
apoyar la transición energética del 
país”, señaló el gerente general de 
ENAP, Julio Friedmann. 
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Clásica obra lírica que se da dentro en el marco del 
CHOF 2023, en una interpretación que estará a 
cargo de la Sinfónica y Coro UdeC junto al Coro de 
la Universidad Católica de Temuco.

Réquiem de Verdi 
tendrá dos funciones 
en el Teatro UdeC

HOY Y EL SÁBADO A LAS 19.00 HORAS 

Dentro del contexto de la tercera 
versión del Chile Opera Festival 
(CHOF), organizado por Corcudec 
con apoyo del municipio de Con-
cepción y que arrancó hace unas se-
manas con el Concurso de Jóvenes 
Talentos Líricos, hoy y el sábado, a 
las 19.00 horas en el Teatro UdeC, se 
realizarán las funciones del Ré-
quiem de Giuseppe Verdi. 

Especial repertorio en que se 
unen a la Orquesta y Coro Sinfóni-
co de la UdeC, el Coro de la Univer-
sidad Católica de Temuco, y los so-
listas Marta Mari, María Luisa Me-
rino, Davide Piaggio y Sergio 
Gallardo. Todo bajo la dirección del 
maestro italiano Lorenzo Tazzieri. 

“Hemos ensayado durante siglos 
(risas), pero en concreto han sido 
seis arduos meses, lo que hace un to-
tal de más de 100 horas de prepara-
ción para esta obra, que necesita 
gran técnica vocal para su realiza-
ción”, detalló Eduardo Díaz, direc-

FOTO: CORCUDEC

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Diversos creadores, integran-
tes de la Red de Artesanía Patri-
monial del Biobío, participan en 
la feria impulsada por Andrea 
Aravena, antropóloga y directora 
del proyecto Fondo de Innova-
ción para la Competitividad (FIC) 
2022, que se realizará hasta hoy en 
la Plaza de los Tribunales.  

La iniciativa cuenta con apoyo 
del Gobierno Regional, la Univer-
sidad de Concepción y la Escue-
la de Diseño de la Universidad del 
Bío-Bío. Las bordadoras de Co-
piulemu, tejedoras de Relmu Wi-
tral, las artesanas del Coirón y la 
encuadernación en cuero de Ian 
Ananías son algunos de los em-
prendimientos a base de materia 
primas que pueden ser visitados, 
en una jornada que se extenderá 
desde las 10 a las 19.30 horas.  

Todo comenzó mediante una 
solicitud por parte de artesanos y 
artesanas a la carrera de antropo-
logía de la Universidad de Con-
cepción. Su objetivo era enlazar el 
mundo académico y la investiga-
ción con la Red de Artesanía Pa-
trimonial del Biobío.  

“Buscaban una asociación con 
el mundo académico que le pu-
diera dar valor en términos del 
rescate patrimonial, y de innova-
ción con respeto a la identidad 
de algunos productos caracterís-
ticos de la Región. De tal manera, 
poder darle un sello a la Región 
como productora de artesanía 
patrimonial”, dice Aravena. 

La Red de Artesanía Patrimo-

nial del Biobío tiene como objeti-
vo el fortalecer, posicionar y rele-
var la artesanía local, mediante 
diversas actividades y cursos que 
pretenden transmitir este legado. 
Sus materiales de trabajo son ex-
clusivamente de la región, desta-
cando el barro, las fibras vegeta-
les y animales, piedras, maderas y 
metales.  

“Este tipo de espacio es muy 
bonito, primera vez que vengo. 
Yo le decía a mi compañera, qué 
linda la parte (sic), porque se ve 
mucho público , que tiene admi-
ración por el trabajo, mucha ad-
miración. Hay gente muy linda 
que llega a preguntar, les gusta lo 
que hacemos. Estoy orgullosa de 
nuestro trabajo, nuestro patrimo-
nio”, comenta María Zunilda Ver-
dejo, artesana perteneciente a las 
bordadoras de Copiulemu. 

Agrega que: “El objetivo es se-
guir adelante. Realmente somos 
reconocidos a través de todo 
nuestro Chile y de todo el mundo 
diría yo, porque se mandan traba-
jo a distintas partes. Nuestra idea 
es continuar y tener, ojalá, un lo-
cal fijo para vender y participar 
siempre en todas las ferias”. 

El proyecto promete una dura-
ción de dos años, en los cuales el 
rescate de los saberes tradiciona-
les y el material natural es central. 
De igual manera, sus integrantes 
desean la instalación de un pun-
to de ventas central, que asegure 
la necesidad de darle un espacio 
a los artesanos y artesanas. 

UdeC y tercera edad.  
El CHOF 2023 continuará del 16 

al 18 de noviembre con la interpre-
tación de la ópera “Tosca”, de Gia-
como Puccini en versión concierto. 
Repertorio en que participará la 
Sinfónica y Coro UdeC, además de 
las Voces Blancas del Colegio Man-
quimávida. Funciones que se reali-
zarán igualmente en el Teatro UdeC. 

Mientras que el 2 de diciembre se 
realizará la Gala Lírica Chilena, 
cuyo repertorio será interpretado 
por la Orquesta Ciudadana de Con-
cepción más diversos invitados, 
evento que será con entrada libera-
da y que tendrá como escenario el 
Estadio Ester Roa Rebolledo. 

Finalmente, el Chile Opera Fes-
tival bajará el telón de la mano de 
la obra “El Corvo”, del chileno Re-
migio Acevedo y estrenada en 1939, 
la cual tendrá tres funciones: 6, 7 y 
9 de diciembre. 

tor de programación de Corcudec y 
también cabeza del Coro UdeC. 

En total serán 100 voces, 70 mú-
sicos y 4 solistas de trayectoria in-
ternacional quienes le darán vida a 
esta obra del compositor italiano, 
uno de los autores clásicos más  pro-
líficos  e importantes dentro de la 
historia del arte lírico.   

Por primera vez se unirán en un 
concierto ambos coros universita-
rios, en un desafío técnico e inter-
pretativo para toda agrupación lí-
rica, y que ha sido un éxito abso-
luto desde su estreno en 1874, en la 
Iglesia de San Marcos de Milán. 
Con el tiempo se ha convertido en 
una obra obligatoria de las salas de 
concierto más importantes a nivel 
internacional. 

Las entradas para cualquiera de 
las dos funciones están a la venta en 
www.teatroudec.cl y en la boletería 
del Teatro UdeC (O’Higgins 650), 
con valores desde los 10.000 pesos, 
con 50% de descuento a estudiantes 
y 20% de descuento funcionarios 

Red de Artesanía Patrimonial 
del Biobío se hace presente en 
la Plaza de Los Tribunales
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LA MEZZOSOPRANO María Luisa Merino será una de las solistas invitadas para la interpretación de esta 
clásica obra de Verdi. Junto a ella también estarán Marta Mari, Davide Piaggio y Sergio Gallardo.

DIFERENTES MATERIALIDADES  y productos son parte de esta 
novedosa y atractiva feria de la Red de Artesanía Patrimonial.

Las entradas para el Réquiem de Verdi 
tienen un valor de $15.000 platea baja, 
$12.000 platea alta y $10.000 balcón. 
Disponibles en teatro udec.cl.

El CHOF 2023 bajará el telón con la 
ópera “El Corvo” (1939), del chileno 
Remigio Acevedo, con tres funciones 
en el Teatro UdeC: 6, 7 y 9 de diciembre.
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BOGADORES VIVIERON SU ÚLTIMA COMPETENCIA EN SAN PEDRO DE LA PAZ

No podía ser de otra manera. Un re-
sumen de los cinco días de competen-
cia se vivió en la última jornada del 
remo de los Juegos Panamericanos, en 
San Pedro de la Paz. Desde la tensión, 
pasando por el esfuerzo y la rivalidad 
deportiva, con episodios de polémica, 
hasta culminar con la emoción de la 
victoria y el deber cumplido. Todo 
condensado en una mañana, como 
viene siendo costumbre en la Laguna 
Grande, donde quedó demostrado 
que, tal como alguna vez dijo un genio 
de rebelde pelo cano, el tiempo es re-
lativo, y en cosa de minutos es posible  
tocar las estrellas. 

 Una jornada final que partió acci-
dentada ya que, a causa de la bruma 
matutina, se debió retrasar todo el 
programa. Aquello no hubiese signifi-
cado mayor problema, de no mediar 
la descoordinación de los organizado-
res que, en una decisión incompren-
sible, avisaron con apenas 15 minutos 
de antelación al equipo chileno la dis-
puta de la final del  Doble Par de Re-
mos Cortos femenino. 

Aquello provocó el enojo del direc-
tor técnico nacional, Bienvenido Front, 
quien se enfrascó en una fuerte dispu-
ta verbal con un miembro del equipo 
organizador. Pero a esa altura ya poco 
se podía hacer, la orden estaba dada y 
el bote integrado por las hermanas An-
tonia y Melita Abraham, se dirigió al 
punto de partida  lo más veloz posible, 
lugar donde entre otros, ya esperaba el 
equipo estadounidense. 

Fue la propia embarcación norte-
americana la que se quedó con el oro, 
relegando a las sampedrinas a una me-
ritoria medalla de plata, mientras Ca-
nadá se colgaba el bronce. 

A esa altura, y como en toda la sema-
na, el público repletaba el parque ad-
yacente al espejo de agua, alentando 
cada palada que se daba en el agua. Ali-
ciente que resultó fundamental cuan-

El remo finalizó con 
medallas, lágrimas 
y un récord histórico  

que nada con el corazón. Y como en el 
equipo nacional eso sobra, se logró la 
última presea del torneo, otra plata 
que confirmó al remo como el depor-
te chileno más importante de estos 
Juegos, con 10 medallas (3 oros, 5 pla-
tas y 2 bronces), quedando en la segun-
da ubicación de Santiago 2023 detrás 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con dos preseas de plata, nuevamente con protagonismo 
regional, cerró su participación el Team Chile. Una jornada 
que partió con polémica, pero culminó con la emoción de las 
mellizas Abraham, las deportistas nacionales más ganadoras 
en el evento continental. Desde la federación, apuestan por 
nuevos torneos internacionales en la Laguna Grande.

de Estados Unidos, campeón de la es-
pecialidad con cinco oros.  

“Este recuerdo va a quedar para toda 
la vida, es mucha felicidad la que se 
siente. Aquí comenzó todo para los 
cuatro hermanos, así es que es algo 
que vamos a atesorar para siempre. 
Ojalá que esto sirva para que el remo 
se haga más popular sobre todo acá en 
la Región, donde existen tantos espa-
cios para el deporte y en nuestra mis-
ma comuna, con estas dos lagunas tan 
bellas que tenemos”, destacó Ignacio 
Abraham, tras colgarse la última pre-
sea del evento. 

 
Mellizas son historia pura 

 Pero eso no fue lo más importante. 
Terminado el Ocho Mixto y cuando en 
la carpa del Team Chile, las mellizas 
Abraham celebraban el podio paname-
ricano, fue un emocionado presidente 
del Comité Olímpico de Chile, Miguel 
Ángel Mujica, quien entregó una noti-
cia que les sacó lágrimas. “Hoy (ayer) la 
Melita con la Antonia se transformaron 
en históricas, son las que tienen más 
medallas en Chile”. El presidente del 
Coch hacía mención a que, con su de-
sempeño, las sampedrinas se consa-
graron oficialmente como  las depor-
tistas chilenas con más medallas pan-
americanas de la historia. 

Un camino que partió cuando re-
cién se empinaban por los 18 años de 
edad, en Toronto 2015, competencia 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

do, las propias mellizas Abraham, en 
compañía de sus hermanos Ignacio y 
Alfredo, y el también sampedrino, Fran-
cisco Lapostol, entraron en acción para 
la última prueba del campeonato, el 
Ocho Mixto.  

A esa altura, y con toda una carga 
competitiva a cuestas, se remaba más 

Consiguió en esta edición de 
los Panamericanos el Team 
Chile de remo, que ocupo el 
segundo lugar tras EE.UU.

Medallas 
10

Con sus cinco medallas, las 
mellizas Abraham son las 
chilenas más ganadoras en 
Juegos Panamericanos.  

Las mejores de la 
historia nacional

Todos alabaron nuestra pista, 
dijeron que no tiene nada 
que envidiar a las mejores 
del mundo”. 
I. Candia, pte. federación de remo.

“El recuerdo de lo que 
hicimos va a quedar 
para toda la vida, lo 
vamos a atesorar”. 
I. Abraham, medallista.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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donde obtuvieron su primera medalla 
de plata. En Lima 2019, las hermanas 
doblaron las apuesta y se colgaron dos 
oros, mientras que ahora, en Santiago 
2023, descollaron con un oro, tres pla-
tas y un bronce. 

  En total, ocho preseas, con las que 
superaron la marca del esquiador náu-
tico, Felipe Miranda, que acumula sie-
te metales panamericanos. Un récord 
que las bogadoras locales perfecta-
mente pueden extender, dado su juven-
tud -tienen 26 años- y a que hasta el mo-
mento no han lamentado lesiones de 
gravedad, por lo que todavía les queda 
un trecho importante en el primer ám-
bito competitivo. 

 
Laguna Grande aprueba con 7 

Uno que se movía a sus anchas en la 
Laguna Grande durante el último día 
de competencias era el presidente de 
la Federación Chilena de Remo, Iván 
Candia. El dirigente era objeto de múl-
tiples felicitaciones, tanto por la ac-
tuación de la selección chilena, como 
también por el nivel de la competencia.  

“Estamos súper contentos, sabía-
mos de nuestros potencial pese a que 
nos enfrentamos a grandes potencias 
como Estados Unidos, Cuba, México o 
Canadá.  Por eso lamento que los me-
dios de comunicación no nos den la im-
portancia que merecemos por todo lo 
que aportamos al país, de verdad que 
me gustaría que tuviéramos mayor di-
fusión para ayudar a que mucha más 
gente pueda practicar este gran de-
porte”, manifestó. 

El mandamás del remo chileno 
apuntó también a que, en un futuro 
próximo, San Pedro de la Paz pueda ser 
sede de nuevos eventos internaciona-
les “Todos nos han alabado la pista, nos 
han dicho que no tiene nada que envi-
diar a las mejores del mundo. Por eso 

promiso gubernamental. Nosotros, 
desde el remo, estamos preparados”, 
sentenció.  

 
Se fueron felices 

Como durante toda la semana, el 
público fue el gran cómplice de la ha-
zaña del remo chileno. Desde dife-
rentes comunas, dentro y fuera de la 
Región, llegaron familias para apo-
yar y disfrutar de lo mejor del depor-
te continental. 

Orgullosa de ser parte de la historia 
se mostró la sampedrina Rosa  Bustos, 
quien desde muy temprano se apostó 
frente a la laguna. “Pese a que vivo acá, 
no sabía tanto del remo y sus catego-
rías. La organización estuvo muy bue-
na, aunque creo que faltaron espacios 
para que más gente de la comuna pu-
diera venir a ver este maravilloso even-
to”, expresó. 

Cristián Cisternas, de Penco, tampo-
co quiso perderse la competencia. “So-
mos gente del deporte, soy profesor 
de Educación Física así es que vinimos 
a apoyar en plenitud a Chile para gene-
rar un espíritu de competición con los 
niños. Felicito la planificación, se ve 
que todo está bien hecho y creo que  
Chile ha salido al mundo de manera es-
pectacular”, resaltó. 

Desde Buenos Aires, Andrés de An-
drea llegó acompañando a dos de sus 
hijos que integran la selección argen-
tina, y celebró lo vivido durante estos 
días. “La organización fue muy buena, 
el lugar es increíble, las dos lagunas 
son muy lindas con un ambiente muy 
bueno para remar. El único detalle es 
que el lugar para ver la competencia no 
es el mejor debido a cómo está diseña-
da la pista, pero la verdad es que, en ge-
neral, el evento ha estado impecable”, 
cerró.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

N°

1

2

3

4

5

6

7

8

PAIS

Estados Unidos

Chile

Uruguay

México

Cuba

Canadá

Argentina

Paraguay

ORO

5

3

2

2

1

1

0

0

PLATA

4

5

2

0

2

1

0

0

BRONCE

1

2

1

4

1

2

2

2

TOTAL

8

10

5

6

4

4

2

2

MEDALLERO GLOBAL DE REMO EN SANTIAGO 2023

nos han pedido que organicemos otras 
cosas importantes, aunque para eso 
necesitamos el apoyo del Gobierno”, 
aseveró. 

“Podríamos hacer cualquier even-
to, para mí sería ideal traer un Mun-
dial. Pero insisto que, para eso, se re-
quiere ayuda, infraestructura y com-
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Fernández Vial fue tercero 
gracias a una campaña 
donde ganó e igualó 10 
veces, cayendo sólo en seis.

rendimiento
52%

SEGUNDA DIVISIÓN AÚN NO TERMINA

Se escribe un capítulo más del 
“tercer tiempo” o la “tercera rueda” 
de Segunda División. Esta tarde y 
ante las denuncias efectuadas por 
Melipilla y Fernández Vial, será un 
representante de Limache y del   
“Potro” quienes responderán ante el 
Tribunal de Disciplina las distintas 
dudas o interrogantes que puedan  
surgir frente a las acusaciones que 
se les imputan a ambos.  

A las 19 horas entrará Limache a 
la sala, mientras que 45 minutos 
después lo hará Melipilla. Parece 
inevitable que se topen entre los 
pasillos. Sabrosos diálogos habrá, 
seguro, en días previos marcados 
por amplios rumores de amenazas, 
sobornos y una serie de problemas 
extrafutbolísticos. 

Allí es donde Fernández Vial mira 
con tranquilidad y expectación lo que 
ocurra. Por ahora, toman palco ante 
lo que puedan responder los dos clu-
bes que lo superaron por 21 y 7 pun-
tos, respectivamente, en la tabla del 
torneo. En el “Almirante” ya hicieron 
su parte con la denuncia enviada sólo 
un par de minutos después del pita-

Ilusión 
aurinegra:  

“por algo hay 
reglamentos 
que hay que 

cumplir” 
Fernández Vial espera con atención un día clave en el 
Tribunal de Disciplina. “El club va a saber aprovechar este 
tipo de oportunidades”, aseguró el DT Jonathan Orellana. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

¿Esperanzados?  
El plantel y cuerpo técnico de  Fer-

nández Vial ya disfruta de las vacacio-
nes. En ese contexto y aún sin certe-
zas sobre los destinos del club y per-
sonales en la temporada 2024, ¿se 
ilusionarán en el cuadro aurinegro 
con subir de categoría realmente? 
“Cualquier persona del Vial y quienes 
nos siguen, quieren lo mejor para el 
club. Si se dan este tipo de oportuni-
dades, el club las va a   saber aprove-
char. Hace rato dije que era mejor ser 
tercero que sexto. Siempre quisimos 
pelear el primer lugar y después el se-
gundo. Hay que esperar. En Segunda 
hay un tiempo bien prolongado de es-
pera para competir y pasan muchas 
cosas”, dijo el DT Jonathan Orellana, 
gran artífice de la impecable campa-
ña aurinegra en el último torneo.  

Pero, ¿se ilusionan con que haya 
castigos duros a líder y sublíder y que 

aquello les permita subir a la Prime-
ra B? Orellana expresó que “se dicen 
muchas cosas. Tenemos que estar 
tranquilos viendo lo que ocurre. Si el 
club ve posibilidades para desarro-
llar de mejor manera a Fernández 
Vial, por supuesto van a buscar esos 
mecanismos legales. Se está haciendo 
fuerza para que cosas así sucedan. Y 
si fuese así, creo que es justo porque 
hay reglamentos que por algo hay que 
cumplir ... me imagino”. 

En ese ítem y más allá del futuro de 
la denuncia de Fernández Vial, en el 
“Almirante” valoran la gran campa-
ña realizada en este último torneo. 
“Estuvimos por sobre San Antonio, 
Lautaro, Trasandino y el mismo De-
portes Concepción. Son equipos 
fuertes que se conformaron para dis-
putar el título. Ya después empiezan 
a aparecer situaciones ajenas al tema 
deportivo respecto al juego y se verá 
que es lo que sucede. Se lo decía a 
Fernando Lazcano ... se sufrió harto 
este año, pero ya hay un buen cami-
no recorrido. Le veo buen futuro al 
club”, cerró Orellana.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FERNÁNDEZ VIAL no 
da por cerrada la 

temporada en Segunda.

zo final del último empate 1-1 contra 
San Antonio Unido, apuntando con 
nombre y apellido a Franco Ortega y 
José Luis Cabión como jugadores que 
habrían recibido dineros por fuera, o 
“pagos en negro”. El escrito enviado 
estaba con errores, como por ejemplo 
de fecha, ya que en los aurinegros ase-
guraban que en 2022 Melipilla com-
pitió en Segunda, pero estaba en Pri-
mera B. Aquello no cambia en lo ab-
soluto el fondo de la denuncia, ya que 
tal práctica, sea cual sea la categoría, 
es irregular e indebida.  

Por lo anterior, en Fernández Vial 
sueñan con un efecto dominó en los 
castigos a Limache y Melipilla que 
les permita acceder al ascenso direc-
to o, por lo menos, a disputar un 
partido de definición frente al otro 
elenco que sumó los mismos 40 pun-
tos (aunque peor diferencia de gol), 
San Antonio Unido.  
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano.-. 
INÉS DE LAS NIEVES ILABACA SEGUEL, C.I. 8.934.844-7, vendedora, domiciliada 
en Honduras N°801, Talcahuano, ha solicitado reconstitución de inscripción de dominio 
de fs. 366 N°456 del Registro de Propiedad de Talcahuano del año 1962.- Inmueble 
de propiedad de MIGUEL ANGEL ILABACA AVILES, ubicado en la comuna de 
TALCAHUANO, Pasaje Daniel Súnico N° 674, lote 243 sector Tres A, Villa Presidente 
Ríos, que deslinda NORTE, lote N°244; SUR, lote N°242; ORIENTE, lote N°253; 
PONIENTE, calle Daniel Súnico.- Rol de Avalúo N°2906-13

LA LAMPARITA DE RENATO RAMOS VA POR EL PREMIO MAYOR

Internamente, querían demos-
trar que Lota Schwager estaba a la 
altura. “Se habló mucho de que los 
partidos anteriores todos nos juga-
ban con reservas. Ahora ya es ligui-
lla y creo que el equipo mostró el 
mismo buen juego, aunque quería-
mos llevarnos algo más”. Las pala-
bras son de Fabio Sanguinetti, vo-
lante minero que marcó en el 1-1 en 
cancha de Tricolor de Paine y está 
ansioso, como todo el plantel, de 
volver a casa este sábado, recibien-
do a Talagante (17 horas). 

De este primer punto en la ligui-
lla de ascenso a Tercera A, comen-
tó que “más allá de cómo jugamos, 
terminamos con un gusto amargo, 
porque siendo de visita o de local 
preparamos los partidos siempre 
para ganar. No se dio, pero es un 
punto favorable, sobre todo, por ser 
una cancha difícil. Bueno, trabaja-
mos también pensando en eso, hay 
terrenos que son más complicados 
para hacer buen fútbol”. 

Más aún, si Lota intenta siempre 
jugar. “Somos de poner la pelota al 
suelo, tenemos jugadores de buen 
pie y el profe Renato (Ramos) nos 
pide que reventemos la pelota lo 
menos posible, que busquemos por 
las bandas. Eso intentamos desde 
un comienzo y se ha logrado. En el 
debut quedamos con un jugador 
menos y eso nos obligó a aguantar 
en la parte final”. 

Sanguinetti es de Antofagasta, 
donde alcanzó a estar en el pri-
mer equipo. También pasó por los 
cadetes de Palestino y defendió a 
Unión Compañías. Tiene 21 años 
y señaló que “andaba buscando el 
gol y fue lindo porque fue a verme 
mi familia. Me quedo con la en-
trega de mis compañeros y cómo 
nos adaptamos a las dificultades 
que te presenta un partido o la 
cancha”. 

Pero ahora viene lo mejor: el re-
encuentro con su gente en el Fede-
rico Schwager. El mediocampista 
advirtió que “estamos ansiosos por-
que, con todo lo que pasó con los 

Lota vuelve a jugar con su 
gente después de 2 meses: 
“Queremos que se ilusionen”

FOTO: INSTAGRAM LOTASCHWAGER_OFICIAL

Fabio Sanguinetti marcó el primer gol minero en la liguilla por el ascenso y ya se 
preparan para retar a Talagante este sábado, en un expectante Federico Schwager.

como local ante Naval por 0-2 y 
sufrió la expulsión de su capitán 
David Muñoz. En el debut, los ca-
pitalinos habían vencido 2-1, en 
calidad de forasteros, a Ovalle. La 
“Lamparita” quedó libre la pri-
mera fecha y su último partido 
en Coronel fue el 20 de agosto en 
el 2-1 sobre Pumanque.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

partidos reprogramados, llevamos 
harto tiempo sin jugar con nues-
tros hinchas y queremos darles una 
alegría. Mi experiencia aquí ha sido 
distinta a todo lo que había vivido. 
La gente es muy apasionada, quie-
re al club, nos quiere a nosotros y te 
sigue a cualquier parte. El profe 
siempre nos habla del sacrificio de 
la gente lotina y queremos que se 
ilusionen con el equipo”. 

Talagante viene de perder 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

jugó Lota este año y solo 
perdió contra el Deportivo 
Meza. Ocho veces lograron 
la victoria.

partidos 
12

Por la cuarta fecha, Lota 
visitará a Gol y Gol en juego 
que será programado para el 
1 de noviembre.

Habrá fecha 
de miércoles
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Santoral: Darío

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/17 7/27
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

6/22
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

6/22
TALCA

10/21
ANGOL

6/15
TEMUCO

6/16
P. MONTT

10/14
VIERNES

12/13
SÁBAOD

10/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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